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По штатовскому расписанию
Банки КНР ужесточили проверки платежей из ОАЭ, Индии и Гонконга —  
почему ситуация с трансакциями ухудшилась после выборов в США

Мария Колобова

К итайские банки ужесточили про-
верки платежей из Объединённых 

Арабских Эмиратов, Индии и Гонкон-
га, рассказали «Известиям» предста-
вители российского бизнеса. Кредит-
ные организации в КНР теперь требуют 
документы, подтверждающие отгруз-
ку товаров именно в эти страны. Ранее 
такие проверки запускали с трансак-
циями из Турции. Так китайцы пыта-
ются отследить так называемый рос-
сийский след. Ситуация ухудшилась 
недавно: американцы усилили давле-
ние на иностранные банки после вы-
боров, отметили предприниматели. 
Почему это произошло и какие вари-
анты для отправки платежей остают-
ся у российского бизнеса — в материа-
ле «Известий».

В последнее время китайские бан-
ки начали проводить дополнительные 
проверки платежей, проходящих через 
ОАЭ и Гонконг, рассказала «Известиям» 
представитель «Опоры России» в КНР 
(провинция Гуандун) Илона Горшене-
ва-Долунц. Она уточнила: они следят, 
чтобы отгрузка партий товара была 
в ту страну, откуда пришли деньги.

Кредитные организации КНР вве-
ли дополнительный комплаенс пла-
тежей из многих стран, подтвердил 
«Известиям» гендиректор АО «Первая 
группа» Алексей Порошин. По его сло-
вам, среди них в том числе ОАЭ, Индия 
и Гонконг. Ситуация с отправкой де-
нег в Китай через эти государства дей-
ствительно ухудшилась и, по его мне-
нию, останется такой на ближайшие 
месяцы. Это связано с про-
шедшими выборами в США.

Ставка заказа
Счётная палата увидела риски для госзакупок из-за роста ключевой

Милана Гаджиева

И з-за высокой ключевой всё боль-
ше госзакупок может не состо-

яться в ближайшем будущем, пред-
упредила Счётная палата в своем 
отчёте (есть у «Известий»). Ставка 
влияет на стоимость банковских га-
рантий, которые нужны поставщи-
кам при заключении контрактов. 
Кроме того, политика ЦБ отражает-
ся на размере пеней в случае просро-
чек по исполнению договора. После 
повышения ключевой (до 18%) только 

в августе 2024-го доля несостоявших-
ся сделок подскочила до 69%. При-
том что объёмы госзакупок достаточ-
но велики — за прошлый год их было 
заявлено на 10 трлн рублей. Почему 
всё меньше предпринимателей хо-
тят участвовать в тендерах и что это 
значит для экономики — в материа-
ле «Известий».

Рост ключевой может увели-
чить долю несостоявшихся госза-
купок в ближайшей перспективе, 
предупредила Счётная палата (СП) 
в ноябрьском отчёте о гостендерах. 

Дело в том, что из-за высокой став-
ки снижается доступность банков-
ских продуктов для потенциальных 
поставщиков, что уменьшает их ак-
тивность на торгах, объяснили ау-
диторы.

В частности, от размера ключе-
вой зависят условия банковской га-
рантии, которая необходима для 
участия в конкурсе, говорится в от-
чёте СП. Это документ, в котором 
указано, что кредитная организация 
поручается за выполнение 
обязательств подрядчика.

Закон не писан
США разрешили Киеву применять противопехотные мины

Леонид Самуна, Богдан Степовой

П резидент США Джо Байден раз-
решил передачу Киеву противо-

пехотных мин, хотя ранее выступал 
против их применения. Этот тип бое-
припасов запрещён Оттавской конвен-
цией ООН 1997 года. Такой шаг говорит 
о новом витке эскалации конфликта, 
после того как США дали разреше-
ние Киеву на использование дально-
бойного оружия для ударов по России 
несколькими днями ранее. До этого 
украинская сторона уже была заме-

чена в применении противопехотных 
мин «Лепесток», что сопровождалось 
гибелью мирного населения. Экспер-
ты связывают такие решения Белого 
дома с неудачами Украины на поле 
боя и скорым возвращением Дональ-
да Трампа к власти.

Уходящий президент США Джо 
Байден разрешил передать Кие-
ву противопехотные мины, однако 
сроки их поставок пока неизвестны. 
Глава Белого дома ранее выступал 
против применения такого типа бо-
еприпасов, но, как пишут американ-

ские СМИ, продвижение российской 
армии и потери ВСУ поменяли ситу-
ацию. К тому же не за горами приход 
к власти Дональда Трампа.

Министерство обороны США под-
твердило, что действующая админи-
страция одобрила использование 
так называемых нестойких противо-
пехотных мин, которые становятся 
инертными спустя время. «Они по-
просили поставить им мины, и я ду-
маю, что это хорошая идея», — зая-
вил глава ведомства Ллойд 
Остин. 

В НОМЕРЕ 
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Бить с упреждением
Как навыки стендовой стрельбы помогают в борьбе с дронами

Сергей Прудников

К лючевой проблемой в зоне СВО для 
военнослужащих на сегодня являют-

ся вражеские дроны, а именно камикад-
зе или FPV — даже артиллерия не наносит 
живой силе такого ущерба. Универсаль-
ного средства против смертоносных 
«птиц» пока нет — автомат Калашнико-
ва не справляется, система РЭБ имеется 
далеко не везде. Наиболее эффективным 
пока остаётся обычное охотничье ружьё, 
заряженное дробью: оно уже прочно во-
шло в арсенал наряду с АК. В Курской об-
ласти (где, по словам военных, концен-
трация FPV выше, чем в самых горячих 
точках Донбасса) на фоне текущих угроз 
особенно востребованы оказались зна-
ния и умения курянина Владимира Старо-
дуба — мастера спорта международного 
класса по стендовой стрельбе, инструк-
тора по боевой подготовке регионально-
го центра «Патриот». Последние месяцы 
он обучает мобилизованных, опытных 
солдат и офицеров, а также бойцов от-
ряда «БАРС-Курск». Спецкор «Известий» 
встретился со спортсменом.

Владимир Иванович, летящие тарелоч-
ки-мишени на стендовом комплексе ана-
логичны движущимся ударным БПЛА?

Во многом. Схожи параметры их дви-
жения и принципы поражения, а также 
оптимальная дистанция для ведения 
огня. По дронам при этом стрелять даже 
проще. Тарелка, когда вылетает из ме-
тательной машинки, имеет скорость 40 
м/с, на излёте — около 10–15. БПЛА при 
ударе по неподвижной цели также ле-
тит со скоростью 10–20 м/с. На нашем 
стрелково-стендовом комплексе мы мо-
делируем разные ситуации — атаку в лоб, 
с разных углов, пролёт сбоку, всего око-
ло десяти вариантов, — и стараемся, что-
бы стрелок освоил их все.

Каковы те самые основные принципы 
поражения мишени?

Главное — оценить траекторию её по-
лёта и выбрать правильное упреждение, 

то есть стреляем мы всегда впереди ми-
шени. В одних случаях это может быть 1 м, 
в других — 1,5 и т.д. В саму тарелку целить-
ся бессмысленно. Прекращать движение 
ствола при повторных выстрелах нель-
зя — это наиболее частая причина прома-
хов. Двигаемся плавно, без рывков, мягко 
нажимаем на спусковой крючок. Обяза-
тельно должны уметь обращаться с ору-
жием — быстро заряжать, перезаряжать.

Какова оптимальная дистанция веде-
ния огня по тарелкам и соответственно 
дронам?

Досягаемость дробового выстре-
ла — 60 м. Но оптимальная дистанция — 
35–40 м. На этом расстоянии достаточ-
но хотя бы одной дробине (в патроне 
их несколько сотен. — «Известия») по-
пасть в какую-то из 12 крутящихся ло-
пастей — БПЛА будет поражён и упадёт.

Что скажете про оружие?
В спорте мы используем двустволь-

ные ружья, отличие их от охотничьих — 
эргономичные приклады, больший вес, 
более качественная сверловка ствола. 
Для борьбы с FPV лучше всего приме-
нять полуавтоматы, вариаций много — 

МР-153, МР-155, МЦ-21-12 отечественного 
производства, они способны произве-
сти 4, 5, 8 выстрелов подряд, не нужно 
тратить времени на перезарядку. Калибр 
12 мм. Одноствольные. Хороший вари-
ант — гладкоствольные клоны автомата 
Калашникова. Хотя на фронте применя-
ют, конечно, то, что есть. И просят любые 
ружья, там, как говорится, не до жиру. 
Дробовики, кстати, сегодня использу-
ются уже чаще, чем АК, за исключени-
ем подразделений штурмовиков.

Какая дробь наиболее эффективна про-
тив БПЛА?

От «семёрки» (2,5 мм) на ближних 
дистанциях до «тройки» (3,5 мм) — она 
способна поражать цель на расстоянии 
до 60 м.

Есть какие-то правила поведения стрелка 
при появлении атакующего дрона?

По возможности максимально дол-
го не раскрывать себя, то есть не пока-
зывать, что у тебя ружьё — в противном 
случае опытный FPV-оператор может 
начать вести коптер галсами (зигза-
гами). Подпускаешь на нужную дис-
танцию и бьёшь с упреждением с учё-

том траектории. Если он в 15 м от тебя 
и меньше — сразу в цель. Отмечу, что ва-
риативность эту следует нарабатывать 
постоянно. У человека без опыта попасть 
в движущийся объект шансов мало.

Какой вам видится наиболее эффек-
тивная практика использования опыт-
ных стрелков в подразделениях, а так-
же в приграничной зоне той же Курской 
области?

На передовой в каждом взводе долж-
но быть желательно два-три обученных 
человека с гладкоствольным оружием. И, 
повторюсь, тренировки нужны непре-
рывные, тем более профессиональных 
стрелков, способных передать свой опыт, 
в нашей стране много. В тылу необхо-
димы группы по борьбе с БПЛА. Напри-
мер, райцентр Коренево в самом начале 
вторжения ВСУ долбили дронами не-
прерывно. А вот отряд профессионалов 
из 30 человек мог бы свести все эти атаки 
к минимуму — достаточно было расста-
вить стрелков парами на перекрёстках, 
дорогах, поворотах, подъёмах и желез-
нодорожных переездах. Характерный 
пример: наши ребята работали недав-
но на эвакуации в одном из пригранич-
ных сёл, и водитель и четверо военных 
с ружьями за два часа сбили восемь бес-
пилотников! Это серьёзный результат. 
Проблему следует решать комплексно.

Почему и когда вы выбрали этот спорт? 
Начал заниматься в восьмом классе. 

В роду у меня все охотники — отец, дед, 
и я пошёл, чтобы научиться метко стре-
лять на охоте. Одним из моих тренеров 
был Юрий Филаретович Цуранов — де-
сятикратный чемпион мира. Что даёт 
стендовая стрельба? В первую очередь 
самообладание. С августа мы постоянно 
эвакуируем гражданских людей из при-
граничья — опасность FPV там высокая. 
Никакой паники и эмоциональности при 
появлении камикадзе быть не должно — 
только взвешенные и чёткие решения 
и действия. Спортивная закалка в этом 
смысле оказывается очень кстати.

Заряжен в серию
В силовые структуры поступит новый пистолет Лебедева

Дмитрий Корнеев, Юлия Леонова

В ближайшее время модульный пи-
столет Лебедева (МПЛ) поступит 

во все силовые структуры и на воо-
ружение лётчиков Военно-воздуш-
ных сил России. У них новинка посте-
пенно заменит легендарный пистолет 
Стечкина (АПС). Эксперты отмечают, 
что через несколько лет пистолет Ле-
бедева с большой вероятностью ста-
нет основным в российских силовых 
структурах.

�� ПОШЁЛ В СЕРИЮ

Новый пистолет МПЛ поступит во все 
силовые структуры, рассказал «Изве-
стиям» ведущий инженер-конструк-
тор Ижевского механического завода 
Дмитрий Лебедев, разработавший этот 
образец стрелкового оружия.

— Мы только-только начинаем вхо-
дить в режим нормального серийного 
производства, — уточнил он. — Поэто-
му непосредственно в окопах их ещё 
мало. В основном он находится у ин-
структоров, то есть у тех, кто первым 
делом получает новое вооружение. 
Плюс его сейчас часто используют 
как наградное.

По словам конструктора, сейчас его 
разработка уже активно применяется 
в зоне СВО, но пока производитель от-
зывов от бойцов не получал.

— И это хорошо. Пистолет Лебеде-
ва — оружие вспомогательное, кото-
рое должно быть у бойца на всякий 
случай,  — уточнил Дмитрий Лебе-
дев. — Но мы точно знаем, что писто-
лет активно применяется. Тираж у него 
хороший.

Кроме того, пистолет Лебедева по-
ступит на вооружение лётчиков Воен-
но-воздушных сил России, рассказали 
«Известиям» источники в Минобороны.

Вопрос нового вооружения давно 
назрел и даже перезрел — существу-
ющие пистолеты надо менять, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— Пистолет — это специфическое 
оружие, и если в бою дело доходит 
до него, то это означает, что дела 
у офицера или солдата совсем пло-
хо складываются, — объяснил он. — 
Так, например, лётчиков вооружа-
ют пистолетом для того, чтобы они 
при катапультировании смогли от-
биться от противника или зверей. 
Сейчас им выдаётся на случай чрез-
вычайных ситуаций пистолет Стеч-
кина или Макарова. Но, откровенно 
говоря, это оружие уже старое — что 
в первом, что во втором случае. Оно 
не очень удобное и не соответству-
ет всем современным требованиям. 
И я говорю это при всём уважении 
к оружию, которое достойно прослу-
жило не одно десятилетие.

Примерно так же обстоят дела 
и в других силовых структурах, от-
метил эксперт.

— По этой причине и решили при-
нять на вооружение новый пистолет. 
Сейчас достаточно большое их ко-
личество должно пойти в производ-
ство, — считает Юрий Лямин.

Как объяснил «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Корнев, пи-
столет Лебедева полюбили в спец-
службах — МВД, ФСБ, Росгвардии, 
но не в армии.

— Однако там тоже используют пи-
столет, — уточнил он. — В частности, 
это индивидуальное средство защи-
ты у танкистов. Бывают ситуации 
в бою, когда в автомате заканчива-
ются патроны, а тебе нужно отбить-
ся уже от остатков скопления живой 
силы противника. И имеющий хоро-
шие характеристики пистолет Лебе-
дева может стать достаточно востре-
бован в армии.

Эксперт отметил, что при его из-
готовлении используются современ-
ные материалы — меньше металла, 
больше пластика или композитных 
материалов, что сокращает вес ору-
жия.

— Также у пистолета меньше от-
дача, что делает его более удоб-

ным, — сказал он. — Ещё для него 
разработали множество навесных 
устройств — фонарики, глушители, 
которые улучшают его свойства. Ма-
газин у пистолета Лебедева рассчи-
тан на 14 патронов, и это считается 
хорошим показателем. За счёт изме-
нений в материалах и конструкции 
в итоге меняются все боевые свой-
ства этого оружия. И таким образом 
он становится одним из лучших от-
ечественных пистолетов.

�� ХАРАКТЕРИСТИКИ МПЛ

МПЛ — это новый боевой образец 
компактного стрелкового оружия 
разработки концерна «Калашников». 
Он предназначен для применения па-
тронов 9x19 мм, в том числе повышен-
ной мощности.

Новое оружие оснащено план-
ками для крепления фонарей и ла-
зерных целеуказателей, сменными 
накладками на рукоятку, а также ма-
газином с индикацией количества 
патронов.

Впервые его представили на меж-
дународной оружейной выставке 
IDEX 2021 в ОАЭ.

В ноябре 2022 года президент Рос-
сии наградил орденом «За военные 
заслуги» ведущего инженера-кон-
структора Ижевского механическо-
го завода Дмитрия Лебедева, раз-
работавшего линейку пистолетов. 
В неё входят пистолеты ПЛ-14, ПЛ-15, 
ПЛ-15К, ПЛК и МПЛ.

�� МОДЕРНИЗИРОВАННЫЙ 
ПИСТОЛЕТ ЯРЫГИНА

Вооружённые силы и российские си-
ловые структуры скоро могут полу-
чить ещё одну новинку — модерни-
зированный 9-мм пистолет Ярыгина.

Владимир Ярыгин, создатель это-
го оружия, выразил уверенность, что 
в обозримом будущем Минобороны 
РФ должно согласовать серийное 
производство модернизированной 
версии пистолета.

— Этот пистолет, конечно, исполь-
зуется сейчас в зоне проведения 
СВО, — отметил конструктор. — Он бо-
евой. Кроме того, он стоит на воору-
жении почти всех силовых структур. 
Но, со своей стороны, мы знаем, ко-
нечно, его недостатки. Ведь он был 
разработан по тактико-техническим 
заданиям ещё в 90-х годах. Пришло 
новое время, изменились требова-
ния. В 2020 году я этот пистолет мо-
дернизировал. Модернизация была 
защищена полностью в Министер-
стве обороны РФ.

По словам Владимира Ярыгина, 
пока ещё нет решения о том, что-
бы его пистолет поступил в серий-
ное производство. Но он уверен, 
что это «безусловно, слу чится 
в каком-то обозримом будущем».
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«Пожертвования для жителей 
Курской области приходили 
со всего мира»
Глава словацкого села Владимир Баран — о сборе €52 тыс. и 
благодарности советскому народу за победу над фашизмом

Алёна Нефёдова

П равительство завершило формиро-
вание восьми нацпроектов по тех-

нологическому лидерству, на которые 
из бюджета до 2030-го направят 3 трлн 
рублей. Об этом стало известно 20 ноя-
бря на встрече президента Владимира 
Путина с первым вице-премьером Дени-
сом Мантуровым. Среди главных направ-
лений — развитие космоса, технологий 
сбережения здоровья, совершенствова-
ние транспортной системы и поддержка 
продовольственной безопасности. В ча-
сти из них уже есть определённые успе-
хи: сегодня ядерные энергетические ре-
акторы малой мощности становятся всё 
более востребованы, поскольку на них 
не бывает серьёзных ЧП. Каковы прогно-
зы по выпуску беспилотников в России 
и когда в стране появятся первые поез-
да для высокоскоростных дорог — в ма-
териале «Известий».

Владимир Путин 20 ноября встретил-
ся с Денисом Мантуровым. На повестке — 
нацпроекты, которые власти будут ре-
ализовывать с 2025 по 2030 год. Кабмин 
уже завершил разработку нового порт-
феля инициатив, пришедших на смену 
предыдущим 15, которые действовали 
вплоть до 2024 года: теперь улучшить 
жизнь россиян и всей страны призваны 
19 нацпроектов. Они будут стимулиро-
вать как научно-технологическое, так 
и социально-экономическое развитие 
страны.

На встрече речь шла о восьми из них — 
о национальных проектах так называ-
емого технологического лидерства, 
формирование которых правительство 
полностью завершило. Это «Средства 
производства и автоматизации», «Но-
вые материалы и химия», «Промышлен-
ное обеспечение транспортной мобиль-
ности», «Перспективные космические 
технологии и сервисы», «Современные 
технологии сбережения здоровья», «Тех-
нологическое обеспечение продоволь-
ственной безопасности», «Беспилотные 
авиационные системы», а также «Новые 
атомные и энергетические технологии». 
До 2030 года власти потратят на них око-
ло 3 трлн рублей, подчеркнул Денис Ман-
туров.

— В целом, конечно, такие проекты 
зримые, большие. И, надеюсь, нам удаст-
ся всем вместе их реализовать, и тогда 
действительно структура экономики 
России будет меняться нужными нам 
темпами, — считает Владимир Путин.

На каждом из перечисленных проек-
тов первый вице-премьер остановился 
отдельно. К примеру, «Средства произ-
водства и автоматизации» прежде всего 
затронут индустриальный сектор — этот 
нацпроект позволит повысить произво-
дительность труда. Помимо металлоо-
брабатывающих станков акцент будет 
сделан и на оборудовании по аддитив-
ным технологиям (отрасль промышлен-
ности, в которой изделия изготавлива-
ют из различных материалов методом 
3D-печати). Также планируют увели-
чить объёмы производства роботов: 
до 2030 года хотят создать около 40 тыс. 
единиц разного назначения. Нацпроект 
«Промышленное обеспечение транс-

портной мобильности», по оценкам Ман-
турова, даст импульс для развития ави-
ации, судостроения и машиностроения, 
а также производства электро- и гибрид-
ного транспорта.

— Очень важным аспектом является 
создание высокоскоростного движения. 
До 2028 года мы должны произвести пер-
вые два скоростных поезда (речь идёт 
о ж/д сообщении из Москвы в Санкт-
Петербург, скорость поездов составит 
до 400 км/ч. — «Известия»), а до 2030 года 
поставить уже 43 подвижных состава 
для высокоскоростной дороги. И ставим 
акцент на производстве узлов, агрега-

тов и создании систем технического об-
служивания, — подчеркнул первый ви-
це-премьер.

В нацпроекте «Современные техноло-
гии сбережения здоровья» акцент будет 
сделан на создании медицинских изде-
лий и препаратов нового поколения для 
лечения социально значимых заболева-
ний, а также на разработке технологий 
для когнитивных заболеваний. В фоку-
се проекта «Технологическое обеспече-
ние продовольственной безопасности» 
остаётся развитие генетики и селек-
ции, а также увеличение выпуска вете-
ринарных вакцин, препаратов, фермен-

Производство 
и потенциал
В РФ нарастят выпуск БПЛА 
и космической техники

Иван Дубровин

С ловацкий банк, в котором был открыт 
счёт для сбора средств жителям Кур-

ской области, по сути, заставил остановить 
процесс поступления денег, рассказал 
«Известиям» глава села Смилно Владимир 
Баран. Именно он организовал эту акцию, 
в результате которой удалось получить €52 
тыс. Они будут переданы российской сто-
роне по дипломатическим каналам. А кри-
тика, с которой СМИ обрушились на кам-
панию, в итоге и помогла собрать крупную 
сумму, считает он. Об отношении слова-
ков к происходящему на Украине и пла-
нах приехать 9 Мая в Москву — в интервью 
Владимира Барана «Известиям».

Владимир, как отреагировали жители 
села на вашу инициативу собрать деньги 
в поддержку жителей Курской области?

Большинство поддержали начи-
нание. Было несколько человек, кото-
рые не были рады. Однако я не сожалею 
о том, что мы сделали. Это было пра-
вильное решение, к которому мы рано 
или поздно пришли бы. Большинство 
жителей Словакии, жители сёл, по-
добных нашему, поддерживают то, что 
я сделал, просто большинство из них бо-
ятся выступить с похожей инициативой. 
Мы живём в такое время, когда США 
приказывают всем, что делать, и реша-
ют, кто хороший, а кто нет. Если на Запа-
де говорят, что Россия плохая, то боль-
шинство людей из страха предпочитают 
хранить молчание. Но я не из числа тех, 
кто боится реакции Запада.

Насколько я понимаю, в Смилно живут 
около 700 человек, как вам удалось со-
брать такую большую сумму?

Я считаю символичным, что мы смог-
ли это сделать. Я попросил друзей, ко-
торые возглавляют один из мест-
ных телеканалов, выложить видео 
на их YouTube-канале. Ряд СМИ высме-
ял наше начинание. Но благодаря этой 
антирекламе больше людей узнали о на-
шей кампании. И нам удалось собрать 
больше денег. Даже в банке сначала бо-
ялись открывать счёт для нас. В итоге 
они согласились, но, мне кажется, толь-
ко потому, что они думали, будто сум-
ма будет очень маленькой. Они думали, 
что люди выступают против действий 
России на Украине и не одобряют спец-
операцию. Их удивило, как люди нача-
ли жертвовать и как сумма стала расти. 
В итоге нам позвонили из банка и по-
требовали прекратить сбор и закрыть 
счёт, не сказав почему. Если бы не это, 
нам удалось бы собрать гораздо больше.

А как именно отреагировали СМИ 
на вашу идею собрать деньги? Они на-
зывали вас другом Путина?

Да, они как раз это и говорили. 
Но я сказал, что для меня честь быть 
другом Путина. Одно из СМИ спросило 
меня, не боюсь ли я подпасть под санк-
ции. Но я был бы счастлив оказаться 
в одном списке с Владимиром Путиным.

Деньги жертвовали только жители Сло-
вакии или также граждане других стран?

Не только из Словакии. Много по-
жертвований было из Чехии, извест-
ной своей антироссийской полити-
кой. Они говорили, что гордятся мной 
и рады участвовать в сборе. Также были 
пожертвования из Австрии, Австралии, 
Болгарии. Пожертвования приходили 
со всего мира. Но потом счёт был закрыт, Се
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Интересы с монархией
Бахрейн прилагает усилия для решения конфликта на Украине

Альберт Калашян

Б ахрейн прилагает усилия для урегу-
лирования конфликта на Украине, 

заявил «Известиям» посол этой страны 
в России Ахмед Аль-Саати. По словам 
дипломата, этому среди прочего посвя-
тил свой майский визит в Россию ко-
роль Хамад бен Иса Аль Халифа. В Бах-
рейне надеются, что стороны сядут 
за стол переговоров и в ходе диалога 
«придут к удовлетворительной форму-
ле». При этом посол отметил: Бахрейн 
открыт для торгового сотрудничества 
с РФ, для этого есть хорошие перспек-
тивы, в том числе в пищевой, фарма-
цевтической промышленности, в сфе-
ре туризма. О российско-бахрейнских 
отношениях и внешней политике Мана-
мы — в материале «Известий».

Королевство Бахрейн прилагает 
усилия для мирного урегулирования 
конфликта на Украине. Об этом «Из-
вестиям» рассказал посол монархии 
в России Ахмед Аль-Саати.

— Мы заинтересованы в прекра-
щении этой войны, потому что её по-
следствия касаются не только регио-
на, но и всего глобального мира. Даст 
Бог, усилия увенчаются хорошим ре-
зультатом, стороны сядут за стол пере-
говоров, в ходе диалога придут к удов-
летворительной формуле, при этом 
соблюдая международно-правовую 
базу, — отметил он.

В мае этого года король Бахрейна 
Хамад бен Иса Аль Халифа посетил Мо-
скву с официальным визитом. Влади-
мир Путин тогда отметил, что Рос-
сия и Бахрейн имеют схожие позиции 
по многим международным вопросам.

— Я не преувеличу, если скажу, что 
урегулирование конфликта на Украи-
не — первая и наивысшая цель для ре-
гиона Персидского залива. Даже ви-
зит его величества короля в Россию, 
контакты и все усилия направлены 
на установление мира во всём мире, 
в частности между Россией и Украи-
ной, так как это дружественные стра-

ны, где живут братские народы, — зая-
вил Ахмед Аль-Саати.

Манама придерживается сбаланси-
рованных подходов к ключевым между-
народным проблемам. Применительно 
к ситуации на Украине Бахрейн исхо-
дит из необходимости решения кон-
фликта политико-дипломатически-
ми средствами. При этом королевство 
не присоединилось к антироссийским 
санкциям, а официальные лица Бахрей-
на неизменно подтверждают заинте-
ресованность в работе над развитием 
всего комплекса отношений с Россией.

20 ноября агентство Reuters со ссыл-
кой на источники передавало, что РФ 
якобы может согласиться на замороз-
ку конфликта по линии фронта, а также 
отказаться от территории в Харьков-
ской области, которую контролируют 
российские войска. В сообщении отме-
чалось, что Владимир Путин открыт 
для обсуждения соглашения о прекра-
щении огня на Украине с избранным 
президентом США Дональдом Трам-
пом. Позднее пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков заявил, 
что заморозка конфликта на Украине 
не подходит России.

Москва и Манама стремятся укре-
пить политическое, экономическое 
и культурное сотрудничество. Актив-
ное взаимодействие между странами 
началось в последние годы на фоне об-
щих геополитических интересов. Рос-
сия и Бахрейн намерены добиваться 
существенного увеличения товароо-
борота, для этого расширяются сети 
контактов между представителями 
бизнеса.

— Наше взаимодействие в торговой 
сфере открыто. Частный сектор в Рос-
сии, особенно в пищевой, фармацев-
тической промышленности, в сфере 
туризма, не подпадает под какие-либо 
санкции. Мы видим хорошие перспек-
тивы и многообещающие возможно-
сти, — сказал Ахмед Аль-Саати.

Дипломат добавил, что Бахрейн, 
имея глубокие финансовые и торговые 

отношения со странами ССАГПЗ (Совет 
сотрудничества арабских государств 
Персидского залива), считается воро-
тами для входа бизнеса в этот регион.

Развиваются отношения и в куль-
турно-гуманитарной сфере. 19 ноя-
бря в Москве началась Неделя куль-
туры Бахрейна. Стороны договорились 
закрепить сотрудничество в рамках 
проведения культурно-образова-
тельного года России в королевстве 
в 2025 году. В рамках проекта «Русские 
сезоны» крупнейшие музеи РФ пред-
ставят в монархии свои экспонаты.

— Несмотря на давление со стороны 
Запада, Бахрейн, как и другие арабские 
страны, не присоединился к антирос-
сийским санкциям. Это решение объ-
ясняется тем, что королевство, будучи 
классической малой державой, стре-
мится не полагаться только на одно-
го партнёра, а диверсифицирует свои 
связи. Россия в этом контексте счита-
ется именно тем партнёром, с которым 
важно взаимодействовать, — пояснил 
«Известиям» сотрудник Центра араб-
ских и исламских исследований Ин-
ститута востоковедения РАН Дмитрий 
Поляков.

В последние годы контакты меж-
ду двумя странами заметно активи-
зировались, к тому же Манама пом-
нит и ценит действия России в регионе, 
её помощь дружественным странам, 
например Сирии, отмечает эксперт.

— Это особенно контрастирует с по-
литикой США, которые часто не вы-
полняют свои обязательства и порой 
предают своих союзников, особенно 
на Ближнем Востоке, — добавил Дми-
трий Поляков.

Закон не писан
A В Пентагоне отметили, что 

Украина пообещала не при-
менять этот тип вооружений в местах 
проживания гражданского населе-
ния и использовать их исключитель-
но на своей территории.

Действия Байдена идут вразрез 
с его собственной политикой. В 2022-м 
он установил новые правила исполь-
зования противопехотных мин во-
енными, отменив решение бывшего 
президента Дональда Трампа, кото-
рое разрешало применять это оружие 
в любой точке мира. Белый дом тогда 
заявил, что США будут более строго 
придерживаться ключевых критериев 
Оттавской конвенции 1997 года.

— Сроки самоликвидации у них мо-
гут быть самыми разными. Странно 
слышать о передаче этого оружия 
от США. Склады ВСУ буквально пе-
реполнены западным минным ору-
жием — им переданы сотни тысяч, 
если не миллионы. Им давали и про-
тивопехотные, и противотанковые, 
и прыгающие, и умные, и мины с дис-
танционной чувствительностью или 
подрывом. Всё, что есть в арсеналах 
западных стран, всё передаётся ВСУ. 
Поэтому передача очередной партии 
не будет что-то решать, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Владис-
лав Шурыгин.

Оттавский договор, или, как его 
ещё называют, Конвенция о запрете 
противопехотных мин, не позволяет 
накопления и применения такого типа 
боеприпасов. Киев подписал соглаше-
ние ещё в 1999 году, ратифицировав 
его в 2005-м. При этом одобрившая 
её страна не может выйти из догово-
ра до окончания вооружённого кон-
фликта, в котором она участвует.

Москва и Вашингтон не присоеди-
нились к документу. Несмотря на это, 
российская сторона соблюдает его 
положения, а также разделяет цели 
и задачи. Полноценное присоедине-
ние к договору пока не представляет-
ся целесообразным, поскольку такие 
мины остаются эффективным и ма-
лозатратным средством обеспечения 
безопасности российских границ, го-
ворится на сайте МИД РФ.

Несмотря на обещания Киева не ис-
пользовать мины в местах скопления 
мирных жителей, конечно, верить 
на слово украинским властям не при-
ходится. ВСУ неоднократно были за-
мечены в использовании такого типа 
вооружений, что приводило к жерт-
вам среди гражданских. Киев начал 
применять противопехотные мины 
с начала конфликта внутри страны 
в 2014 году и продолжает это делать, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Роман Шкурлатов.

— ВСУ не только их устанавливали, 
но и дистанционно засеивали ими 
целые районы, например «лепестка-
ми», — отметил он. — Причём такое 
минирование применялось в рай-
онах, где проживали мирные люди 
и не было частей народных милиций 

ДНР и ЛНР. Известно, что от противо-
пехотных мин в первую очередь стра-
дают мирные люди, и особенно часто 
дети. Поэтому они признаны негу-
манным оружием. Но международные 
конвенции ВСУ не останавливали. Ки-
евский режим на это закрывал глаза, 
а его западные кукловоды смотрели 
на происходящее сквозь пальцы. Хотя 
неоднократно и наша сторона, и меж-
дународные организации, миссии ко-
торых присутствовали в ДНР и ЛНР, 
фиксировали эти нарушения.

В 2023 году в ООН сообщили, что 
Украина нарушала положения кон-
венции во время боёв в городе Изю-
ме в 2022-м.

— Мы видим — всё, что подписыва-
ла Украина, не играет никакой роли. 
Они, согласно этому документу, со-
бирались уничтожить противопехот-
ные мины, но не выполнили и полови-
ны своих обязательств, — продолжил 
Владислав Шурыгин.

При этом, по его словам, в зоне 
СВО уже сейчас есть много немец-
ких, французских, итальянских, а так-
же американских мин. Очевидно, что 
на ситуации в зоне боевых действий 
подобные поставки никак не скажут-
ся, но они могут стать причиной боль-
шего числа жертв среди мирного на-
селения.

Добро на поставки и применение 
противопехотных мин дано на фоне 
активно обсуждаемого разрешения 
Вашингтона на использование ракет 
большой дальности ATACMS для уда-
ров по российской территории. Пер-
вые сообщения по поводу снятия за-
прета появились 18 ноября. Однако 
Белый дом официально не высказал-
ся по этому поводу. Впрочем, все за-
явления американских чиновников, 
сделанные по этой теме, говорят о том, 
что Вашингтон действительно санк-
ционировал такие удары. Более того, 
несколько ракет данного типа уже 
было перехвачено над Брянской об-
ластью в ночь на 19 ноября, сообща-
ли в Минобороны РФ.

— Вполне возможно, что Джо Бай-
ден принял такое решение ввиду ско-
рого ухода из Белого дома. Времени 

остаётся всё меньше, и совершенно 
неочевидно, что новая администра-
ция такое решение поддержала бы. 
Одновременно Байден сталкивает-
ся с тем, что положение на поле боя 
для украинских партнёров ухудша-
ется. Можно предположить, что это 
определённый жест отчаяния. Он ис-
пользует все возможности, которые 
остаются в распоряжении админи-
страции, это и последний транш во-
енной помощи, и, вероятно, приня-
тое решение по ударам вглубь РФ. 
Всё, что возможно, сейчас и делает-
ся, — отметил в беседе с «Известия-
ми» научный руководитель РСМД Ан-
дрей Кортунов.

На рост напряжённости на между-
народной арене из-за подобных дей-
ствий уже отреагировали мировые 
лидеры. И речь идёт не только о пар-
тнёрах РФ, но и о союзниках Вашинг-
тона. В частности, турецкая сторо-
на видит снятие запрета как способ 
разжечь конфликт и спровоциро-
вать Москву на жёсткую реакцию. 
Осуждения последовали и от вла-
стей Словакии. Премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан, в свою оче-
редь, созвал заседание Совета оборо-
ны в связи с угрозой эскалации кон-
фликта на Украине.

При этом первый заместитель по-
стоянного представителя РФ при ООН 
Дмитрий Полянский уточнил, что рос-
сийское постпредство пока не плани-
рует инициировать специальное за-
седание Совбеза ООН по ситуации 
вокруг разрешения Вашингтоном 
ударов по РФ.

— На площадке ООН никаких пере-
говоров по урегулированию украин-
ского кризиса не велось и не ведёт-
ся, — сказал «Известиям» российский 
дипломат.

тов, пищевых и кормовых добавок для 
животных. Речь также идёт о развитии 
сельхозмашиностроения и оборудова-
ния для животноводства.

— На сегодня доля импортной сель-
хозтехники на российских полях по-
прежнему значительна. По данным Мин-
промторга, в 2023 году она составляла 
около 45%. При этом российские про-
изводители постепенно наращивают 
свои мощности. В 2022 году объём про-
изводства сельхозтехники вырос на 10%, 
а к концу 2023-го — ещё на 12%, — сказала 
«Известиям» зампред 
комитета ГД по аграр-
ным вопросам Юлия 
Оглоблина. — Аграрии 
надеются, что нац-
проект поможет соз-
дать благоприятные 
условия для роста про-
изводства и экспор-
та сельскохозяйствен-
ной продукции, а также 
обеспечит страну про-
довольственной безопасностью. Россия 
сможет стать одним из ведущих игро-
ков на мировом рынке сельхозтоваров 
и укрепить свою позицию в этой отрасли.

Впрочем, Путин обратил внимание 
Мантурова на проблемы в обеспече-
нии суверенитета в отдельных отрас-

лях. В том числе на организацию добы-
чи редких и редкоземельных металлов. 
Он напомнил, что это стратегически 
важный ресурс, который нужен России 
сейчас. В частности, речь идёт о неис-
пользуемом Томторском месторожде-
нии в Якутии.

— Мне руководитель Якутии не так 
давно с сожалением говорил о том, что 
у них есть в республике... — начал пре-
зидент.

— Томторское месторождение, — уточ-
нил первый вице-премьер.

— Есть, но оно «висит». И те бизнес-
структуры, которые взяли эти место-

рождения мно-
го лет наза д , 
не вкладывают 

средства. С ними надо как-то поговорить 
и решить этот вопрос: либо они инвести-
руют, либо они как-то выстраивают от-
ношения с другими компаниями, с госу-
дарством, — подчеркнул Путин.

На увеличение добычи сырья и раз-
витие технологий обогащения метал-

лов, к слову, как раз направлен ещё один 
нацпроект — «Новые материалы и хи-
мия», напомнил Мантуров. Подробнее 
собеседники остановились и на разви-
тии космической отрасли, которой так-
же посвящён отдельный проект — «Пер-
спективные космические технологии 
и сервисы». Здесь кабмин делает акцент 
на создании конвейерного производ-
ства спутниковых аппаратов, косми-
ческой техники, а также наращивании 
орбитальных группировок разного на-
значения и дистанционного зондирова-
ния Земли.

— Нужно обеспечить рынок косми-
ческих услуг. Если у нас не будет рынка 
сбыта этих услуг, то у нас никаких бюд-
жетных денег не хватит никогда, — заме-
тил глава государства. — Понятно, что 
руководитель любого ведомства хочет 
минимизировать свои затраты, все хо-
тят получать от «Роскосмоса» бесплат-
ные услуги, а в конечном итоге, значит, 
из бюджета. Если сами будут платить, 
то будут рационально пользоваться эти-
ми услугами, а «Роскосмос» будет иметь 
рынок.

Мантуров ответил, что власти уже 
работают над монетизацией космиче-
ских услуг. «Это будет касаться всех ве-
домств, чтобы у каждого формировался 
бюджет», — сказал он.

По линии нацпроекта «Новые атом-
ные и энергетические технологии» пред-
полагается создание реакторов малой 
мощности, рассказал Мантуров. Напом-
ним, что российские учёные разработа-
ли несколько десятков таких проектов, 
один из них — РИТМ-200 — будет исполь-
зоваться в якутском посёлке Усть-Куйга. 
Это будет первая в мире наземная атом-
ная станция малой мощности. Подобные 
реакторы позволяют строить компакт-
ные модульные станции в короткие сро-
ки, не предъявляя высоких требований 
к местной сетевой инфраструктуре. Се-
годня российские ядерные энергетиче-
ские реакторы становятся всё больше 
востребованы, поскольку на них не бы-
вает серьёзных ЧП, сказал Путин.

— Даже небольшие происшествия 
[на них] не считаются таковыми с точ-
ки зрения МАГАТЭ, даже в случае само-
го неблагоприятного развития ситуации 
не приводят к тяжёлым последствиям, — 
заметил глава государства.

В энергетическом и нефтегазовом ма-
шиностроении уровень технологиче-
ского суверенитета РФ составляет 72%. 
«К 2030 году ставим задачу довести уро-
вень до 90%», — заявил Мантуров.

С января 2024 года действует ещё 
один национальный проект технологи-

ческого лидерства — «Бес-
пилотные авиационные 

системы». Основная 
цель — обеспечить пя-
тикратное увеличение 
производства БПЛА 
и выйти на уровень не-

зависимости 70% к 2030 году. Уже нача-
лось производство двигателей, электри-
ческих компонентов и контроллеров. 
«Как мы видим сегодня, темп освоения 
технологии идёт, я думаю, что это на-
ступит и раньше», — уверен первый ви-
це-премьер.
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и мы уже не могли собирать деньги. Не-
просто было и забрать наши средства 
из банка. Передача чека представите-
лям Курской области носит скорее сим-
волический характер. Деньги будут пе-
реданы по дипломатическим каналам.

Если говорить о жителях вашего села 
и вообще о словаках, как они смотрят 
на то, что происходит на Украине?

Большинство поддерживает то, что 
делает Владимир Путин. Меньшая часть 
под воздействием СМИ западных стран 
и думает, что Россия плохая, а Украина — 
жертва. Но большинство словаков ска-
жут вам то же, что и я: у России не было 
выбора, и она сделала то, что должна 
была сделать.

Рядом с вами ваш друг — бывший депутат 
Национального совета Словакии Антон 
Корба, который тоже принимал участие 
в сборе средств. Антон, почему вы под-
держали эту инициативу?

Когда ко мне пришёл Владимир, 
я сразу принял решение участвовать. 
Для меня это была большая честь. 
Я выпускник высшей военной школы. 
И во время службы мы встречались с со-
ветскими офицерами, у которых была 
база в чешском городе Мимонь. У нас 
были очень хорошие отношения с Со-
ветской армией. Поэтому я чувство-
вал моральный долг помочь жителям 
Курской области, после того как Укра-

ина напала на них. Я понял, что должен 
что-то сделать, чтобы проявить ува-
жение советским офицерам. При этом 
наша инициатива свидетельствует: от-
ношения между обычными людьми хо-
рошие, а плохой образ России выстраи-
вают западные политики.

РФ обвиняют в том, что она якобы на-
чала войну на Украине. Это неправда. РФ 
была спровоцирована, была вынужде-
на реагировать таким образом и начать 
СВО. Я рад, что Роберт Фицо и президент 
Словакии Петер Пеллегрини выступают 
против того, чтобы словацкие военные 
участвовали в боевых действиях на сто-
роне Украины и воевали против брат-
ского русского народа. Это доказывает, 
что между нашими странами сохраня-
ются очень хорошие отношения.

Владимир, вы участвовали в миротвор-
ческих миссиях ООН во многих странах. 
Как можно сегодня достичь мира?

Единственный способ — победить 
всех бандеровцев и выгнать американ-
цев с Украины. Мы ведь все знаем, как 
их выгнали из Афганистана, Ирака, Вьет-
нама. А на что ещё рассчитывают запад-
ные страны, которые дразнят русского 
медведя. Они неизбежно будут побеж-
дены. В любом случае попытки достиг-
нуть мира переговорами не увенчива-
ются успехом. Зеленский думает, что 
может победить, но он всякий раз тер-
пит поражение. Поэтому, на мой взгляд, 

борьба должна закончиться на услови-
ях России. Я надеюсь, это произойдёт 
как можно скорее. Мне жаль не только 
российских военных, которые погибают 
на линии фронта, но и украинских. Рос-
сийские же военные защищают свою 
землю от бандеровцев и других захват-
чиков из стран Запада.

Премьер-министр Словакии Роберт Фицо 
сказал, что считает своим долгом присут-
ствовать на параде 9 Мая по случаю 80-ле-
тия Победы в Великой Отечественной во-
йне. Помнят ли в Словакии о вкладе СССР 
в дело победы над фашизмом или всё же 
западные нарративы преобладают?

Люди помнят о роли СССР в этой 
войне очень хорошо. Мы начали сбор 
средств в августе, когда в Словакии как 
раз праздновали 80-летие Словацкого 
национального восстания (против ок-
купационного правительства Йозефа 
Тисо. — «Известия»), которое проходило 
при поддержке Красной армии. Я сказал 
это в своём обращении по случаю нача-
ла сбора. Тогда я подчеркнул, насколько 
мы в долгу перед Красной армией и на-
родом России. Ведь столько советских 
людей отдали свои жизни за освобожде-
ние Чехословакии от нацистов.

Даже если западные нарративы преоб-
ладают, люди знают о вкладе советского 
народа в победу над фашизмом. Конечно, 
молодое поколение находится под влия-
нием СМИ, интернета, фильмов о подви-
гах США во Вьетнаме или Афганистане, 
где американцы якобы спасают местное 
население. На самом же деле американцы 
убивали местное население — точно так 
же, как Израиль бомбит сегодня Газу. То, 
что происходит в Палестине, лишь отра-
жает в маленьком масштабе то, что тво-
рили США после Второй мировой войны.

Собираетесь приехать на парад Победы?
Мне бы очень хотелось. Вряд ли мне 

удастся попасть на Красную площадь, 
чтобы видеть парад воочию. Но, вероят-
но, с бывшими коллегами по миротвор-
ческим миссиям ООН мы попытаемся 
приехать в Москву. Я первый раз в Мо-
скве, и до этого я был во многих столи-
цах. Но могу сказать, что это один из са-
мых красивых городов мира, которые 
я когда-либо видел.
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Глава села Смилно Владимир Баран (справа) и его друг, экс-депутат 
Национального совета Словакии Антон Корба
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Ввоз и ныне там
В России растёт серый рынок смартфонов

Валерий Кодачигов

О бъёмы незаконного ввоза в РФ элек-
троники, в том числе смартфонов, 

растут, рассказали «Известиям» в Фе-
деральной таможенной службе. Коли-
чество административных дел по та-
ким поставкам за год выросло на 70%, 
а по сравнению с 2022-м — более чем 
в шесть раз. Ритейлеры говорят: рынок 
гаджетов, которые ввозятся по серым 
схемам, достиг 30% от общего объёма 
продаж. Покупать такую технику риско-
ванно — можно нарваться на подделки 
или заблокированные для России, пред-
упреждают эксперты.

Количество дел об административ-
ных правонарушениях, возбуждённых 
по фактам неправомерных поставок 
смартфонов, увеличивается.

— За десять месяцев года количество 
дел, предметом правонарушения по ко-
торым являлись смартфоны, выросло 
в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года на 70%, а с аналогичным 
периодом 2022-го более чем в шесть 
раз, — рассказали в ФТС.

Есть примеры пресечения неза-
конного ввоза партий дорогостоящих 
смартфонов с уклонением от уплаты та-
моженных платежей в крупном размере, 
влекущем уголовную ответственность, 
добавили в таможенной службе. Напри-
мер, в ноябре возбуждено уголовное 
дело по выявленному в Дальневосточ-
ном регионе факту уклонения от уплаты 
таможенных платежей при ввозе из Ки-
тая партии смартфонов Apple стоимо-
стью более 20 млн рублей, заявили в ФТС.

— Нередко в авиационных пунктах 
пропуска выявляют граждан, которые 
перевозят не принадлежащие им смарт-
фоны под видом товаров для лично-
го пользования. В отношении таких 
устройств организовываются эксперти-
зы, по результатам которых устанавли-
вается, является ли товар оригинальным 
или контрафактным. После этого прини-
мается решение о привлечении граждан 
к установленной законом ответственно-
сти, — рассказали в ведомстве.

Также таможенники отслеживают 
международные почтовые отправления 
как отдельный канал незаконного ввоза 
электроники, добавили в ФТС.

Как рассказал «Известиям» один 
из крупных участников российского 
рынка электроники, с начала 2022 года 

к концу 2024-го доля смартфонов, кото-
рые ввозятся в РФ с нарушениями нало-
гового и таможенного законодательства, 
выросла с 10 до 30%.

— С 2022 года крупные партии тех-
ники и электроники завозятся по-
прежнему официально дистрибьюто-
рами с полным оформлением и оплатой 
НДС. А доля частных ввозов без уплаты 
НДС выросла до 30% объёма рынка, — от-
метил собеседник «Известий».

По его словам, в основе оценки — ана-
лиз онлайн-продаж смартфонов по це-
нам, которые ниже рыночных как ми-
нимум на размер НДС. Поскольку 
стоимость ввоза в страну официальны-
ми дистрибьюторами включает НДС 
и практически сопоставима между со-
бой, все отличия цен легко заметны, от-
метил он. Ещё одна методика основа-
на на сравнении данных аналитических 
компаний о продажах с данными сото-
вых операторов об активации смартфо-
нов, добавил источник на рынке мобиль-
ных гаджетов. Если продажи сильно 
ниже количества активаций — значит, 
кто-то ввозит аппараты без какого-либо 
надлежащего оформления, объяснил он.

— Если говорить о телефонах, не про-
шедших таможенную очистку, то в этой 
категории лидируют топовые модели 
iPhone и Samsung, так как затраты на ло-
гистику что дорогого, что дешёвого те-
лефона одинаковы. Выгоден только им-
порт дорогих товаров от $1000, где маржа 
высокая, — рассказал источник «Изве-
стий» на рынке гаджетов.

По оценке МТС, по ряду позиций доля 
серых и контрафактных смартфонов до-
стигает 30% в общем объёме. Наиболь-
шую озабоченность вызывает рост кон-
трафакта на маркетплейсах, при этом 
система контроля и ответственность 
продавцов на этих площадках зачастую 
номинальны, отметил гендиректор роз-
ничной сети МТС Андрей Губанов.

Помимо товарных партий, посту-
пающих на наш рынок без уплаты или 
с частичной уплатой налогов и пошлин, 
смартфоны ввозятся частными лицами 
для перепродажи через интернет, кон-
статируют в пресс-службе «МегаФона».

— Как продавцы на онлайн-площад-
ках вне зависимости от их размера, 
так и большие ритейлеры электрони-
ки с мая 2022 года активно завозят тех-
нику по параллельному импорту. При 
этом он достаточно строго регламен-
тирован — на таможне нужно доказать, 
что товар оригинальный и приобретён 
легально, — прокомментировали ситу-
ацию в «Авито».

Мир Экономика и бизнес

Выставить на отказ
Тбилиси блокирует документ о неприменении силы против Цхинвала и Сухума

Елизавета Борисенко 

Г рузия во время Женевских дискуссий 
в ноябре не стала обсуждать под-

писание документа о неприменении 
силы в отношении Цхинвала и Сухума, 
сообщили «Известиям» в МИД Южной 
Осетии (РЮО). Это, по сути, ключевой 
момент, решение которого могло бы 
сдвинуть с мёртвой точки диалог Тби-
лиси с двумя республиками, сувере-
нитета которых он не признаёт. Ранее 
в правящей партии Грузии обещали из-
виниться перед Южной Осетией и Аб-
хазией за войну 2008 года, однако пока, 
кажется, позиция Тбилиси по отноше-
нию к двум республикам особо не изме-
нилась. Стоит ли рассматривать слова 
лидера правящей партии исключитель-
но как пиар и ждать ли потепления от-
ношений между Тбилиси, Цхинвалом 
и Сухумом — в материале «Известий».

Тбилиси во время Женевских дис-
куссий по вопросам безопасности в За-
кавказье в очередной раз не захотел об-
суждать соглашение о неприменении 
силы в отношении Южной Осетии и Аб-
хазии, сообщили «Известиям» в МИД 
Южной Осетии.

— 5–6 ноября в Женеве прошли оче-
редные дискуссии по вопросам без-
опасности в Закавказье с участием 
делегаций Южной Осетии, Абхазии, 
Грузии, России, ООН, США, ОБСЕ и ЕС. 

Собственно, сама встреча стала 62-й 
по счёту и состоялась уже по заверше-
нии парламентских выборов в Грузии... 
Приходится констатировать, что итоги 
выборов не повлияли на позицию офи-
циального Тбилиси, вновь блокировав-
шего тему подписания юридически 
обязывающего документа о неприме-
нении силы в отношении Южной Осе-
тии и Абхазии, — рассказали во внеш-
неполитическом ведомстве.

Делегацию России возглавлял за-
меститель министра иностранных дел 
Михаил Галузин. «Участники подтвер-
дили общую приверженность данно-
му формату, который остаётся востре-
бованной переговорной площадкой 
по постконфликтному восстановле-
нию отношений Тбилиси с Сухумом 
и Цхинвалом», — сообщили в МИД РФ.

Тем не менее в Южной Осетии на-
строены на дальнейший диалог с по-
мощью этого переговорного формата, 
там координируют усилия с россий-
скими и абхазскими партнёрами, доба-
вили в МИДе. Следующий, 63-й раунд 
стороны договорились провести в пер-
вой половине марта 2025-го.

— Если Грузия ставит свою подпись 
под договором о неприменении силы, 
это означает признание Южной Осе-
тии и Абхазии в ближайшей перспек-
тиве. Я не ожидаю, что Тбилиси будет 
пописывать такой документ. Но с точ-

ки зрения России это один из шагов, 
позволяющий нормализовать отно-
шения Грузии с Абхазией и Южной Осе-
тией, — говорит «Известиям» старший 
научный сотрудник Центра проблем 
Кавказа и региональной безопасности 
МГИМО Николай Силаев.

А политолог Андрей Арешев полага-
ет: отказ Грузии утвердить такое согла-
шение можно рассматривать как отра-
жение традиционной линии Тбилиси 
на непризнание реалий, сложившихся 
в регионе после августа 2008 года.

— Однако, думаю, в перспективе 
не исключены неформальные кон-
сультации по вопросам пригранично-
го и иного сотрудничества, представ-
ляющим взаимный интерес, — отметил 
он «Известиям».

Примечательно, что РФ выступа-
ет за перенос дискуссий из Женевы. 
Из-за присоединения ко всем пакетам 
антироссийских санкций Швейцария 
фактически утратила свой нейтраль-
ный статус. Но помимо политического 
существуют ещё и организационно-ло-
гистические аспекты. Представители 
РФ, Абхазии и Южной Осетии вынужде-
ны «тратить больше времени, для того 
чтобы добраться до Женевы», подчер-
кнул Михаил Галузин.

В последнее время активно обсуж-
далась возможность нормализации от-
ношений между Тбилиси, Цхинвалом 
и Сухумом. Это связано с заявления-
ми, которые правящие круги делали 
в преддверии парламентских выборов. 
Так, в сентябре 2024-го основатель «Гру-
зинской мечты» Бидзина Иванишви-
ли сказал, что Тбилиси после победы 
партии найдёт в себе силы извинить-
ся за войну 2008 года. «Сразу же после 
завершения выборов 26 октября, ког-
да зачинщики войны будут осуждены 
и все виновные в разрушении грузино-
осетинской дружбы получат строжай-
ший правовой ответ, мы обязательно 
найдём в себе силы, чтобы извинить-
ся за то, что по заданию [извне] пре-
дательское “Национальное движение” 
в 2008-м окутало в пламени огня наших 
осетинских братьев и сестёр», — гово-
рил он.

Через пару недель после заявления 
Бидзины Иванишвили грузинский пре-
мьер Ираклий Кобахидзе, выступая 
на сессии Генассамблеи ООН, подчер-
кнул, что его страна надеется «восста-
новить все разрушенные мосты» с Юж-
ной Осетией и Абхазией.

В ночь на 8 августа 2008-го разразился вооружённый конфликт между Гру-
зией, Абхазией и Южной Осетией. Грузинская армия атаковала Цхинвал. 
Под огонь попали и находившиеся в городе российские миротворцы. В от-
вет РФ ввела войска для защиты проживающих в регионе российских граж-
дан, а к берегам Абхазии подошли корабли Черноморского флота.
По итогам пятидневной войны, завершившейся разгромом грузинских 
войск, Москва признала независимость Абхазии и Южной Осетии. Из-за это-
го Тбилиси разорвал дипотношения с РФ. Грузия позднее утверждала, что со-
бирается мирным путём восстановить территориальную целостность стра-
ны. При этом нынешний статус республик Тбилиси называет «оккупацией».

Справка «Известий»

Закат эпохи временщиков

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД России

Состоявшийся в Бразилии саммит 
«большой двадцатки» стал новым 

свидетельством тектонических сдви-
гов, происходящих в мировой полити-
ке. Все мы хорошо помним, с чего начи-
нался сам формат G20. Первая встреча 
глав входящих в это объединение госу-
дарств прошла в 2008 году на фоне по-
рождённого глобализацией и американ-
скими экспериментами экономического 
кризиса. В тот момент мало кто, кроме 
представителей российского руковод-
ства (вспомним мюнхенскую речь Вла-
димира Путина), решался заговорить 
о крахе однополярного проекта. По сути, 
«двадцатка» задумывалась как механизм 
по смягчению последствий произошед-
шей в США в силу самонадеянности и не-
профессионализма местных элит рецес-
сии для международных экономических 
процессов.

Но постепенно и к участникам G20, 
и ко всему мировому большинству, 
представленному странами глобаль-
ного Юга и глобального Востока, при-
шло осознание, что предотвращён-
ный совместными усилиями коллапс 
глобальной финансовой системы ока-
зался лишь верхушкой айсберга. Само 
развитие международных отноше-
ний по той траектории, на которой оно 
оказалось после холодной войны, за-
шло в тупик вследствие попыток За-
пада навязать свою гегемонию всем, 
кто не вписался в «золотой миллиард». 
Требовалось переосмысление концеп-

туальных подходов к взаимодействию 
государств в менявшихся условиях, 
и ключевым из них представлялся от-
каз от навязанного Вашингтоном ли-
дерства. В этот момент «двадцатка» 
окончательно затмила «семёрку», ко-
торая подавалась США и Европой как 
некая безальтернативная площад-
ка для обсуждения мировых проблем 
клубом избранных.

Собственно, собравшись в Рио-де-
Жанейро, руководители стран БРИКС 
и их партнёров чётко показали Западу, 
что время его весьма условного доми-
нирования осталось позади. Попытки 
западных лидеров украинизировать 
повестку саммита откровенно прова-
лились. Президент США Джо Байден, 
который за три года предпринял мак-
симум бесплодных усилий для того, 
чтобы изолировать Москву и запугать 

её партнёров санкционными возмож-
ностями Вашингтона, выглядел от-
кровенно потерянно и игнорировал-
ся своими коллегами, пребывавшими 
в нервном состоянии из-за грядущей 
смены власти в США.

По сравнению с Си Цзиньпином, 
поездка которого в Южную Америку 
сопровождалась невиданным энтузи-
азмом местных элит и населения, аме-
риканский лидер воспринимается как 
«хромая утка» — ему разве что не сме-
ются вслед. На этом фоне очередным 

свидетельством безответственности 
Вашингтона стало якобы принятое на-
кануне саммита (но озвученное лишь 
в качестве утечки в СМИ) решение 
о выдаче Киеву разрешения на нанесе-
ние дальнобойных ударов по России. 
Байден прекрасно знал, что подобная 
авантюра обернётся жёстким отве-
том Москвы, включая обнародование 
новой ядерной доктрины, и, по сути, 
резко повысит вероятность само-
убийственного для США конфликта. 
Но в тот момент, когда лидеры самых 
влиятельных стран мира собрались 
для обсуждения важнейших вопросов 
глобального развития — от продоволь-
ственной безопасности до изменения 
климата, американское руководство 
продолжает провоцировать кризисы, 
разрывающие всю ткань международ-
ного сотрудничества и ставящие под 
угрозу жизни миллионов.

Нам в этих условиях остаётся про-
являть сдержанность и терпение. Ми-
нистр иностранных дел России Сергей 
Лавров блестяще выполнил возложен-
ные на него президентом задачи, су-
мев не только мобилизовать наших 
партнёров в процессе зачистки ито-
говой декларации от западных кли-
ше, но и послать оппонентам сигна-
лы о бесперспективности выбранного 
ими курса на конфронтацию.

К сожалению, сегодня страны кол-
лективного Запада оказались во вла-
сти временщиков с узкими ориен-
тирами и тактическими задачами 
по набору политического и финансо-
вого капитала в кратчайшие сроки — 
по принципу «после нас хоть потоп». 
Иметь дело с непрофессионалами 
и случайными людьми во всех сфе-
рах — и в политике особенно — край-
не тяжело. Но мы должны спокойно 
пройти через этот непростой пери-
од, укрепляя диалог с теми, кто на него 
способен, и выжидая, пока в США и Ев-
ропе возобладает разум. А пока будем 
планомерно выполнять поставленные 
цели и освобождать территорию Рос-
сии от нацистских захватчиков, не за-
бывая, конечно, и о мировых пробле-
мах. Временщикам их решение лучше 
не доверять.

  

МНЕНИЕ

« ПО СРАВНЕНИЮ 
С СИ ЦЗИНЬПИ-
НОМ, ПОЕЗДКА 

КОТОРОГО В ЮЖНУЮ АМЕ-
РИКУ СОПРОВОЖДАЛАСЬ 
НЕВИДАННЫМ ЭНТУЗИАЗ-
МОМ МЕСТНЫХ ЭЛИТ И НА-
СЕЛЕНИЯ, БАЙДЕН ВОСПРИ-
НИМАЕТСЯ КАК «ХРОМАЯ 
УТКА» — ЕМУ РАЗВЕ ЧТО 
НЕ СМЕЮТСЯ ВСЛЕД

По штатовскому 
расписанию
Банки КНР ужесточили проверки платежей из ОАЭ, Индии  
и Гонконга — почему ситуация с трансакциями ухудшилась  
после выборов в США

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

на 70%
количество административных дел 
по серым поставкам смартфонов

выросло за годИ
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

«И
зв

ес
ти

я»



05izvestia.ru
Известия

Четверг, 21 ноября 2024

Ставка заказа
A Часто для участия в конкурсе 

заказчик просит внести обе-
спечительный депозит, который мно-
гие формируют из кредитных средств, 
пояснил кандидат экономических наук 
Андрей Бархота. По его словам, до-
ступность последних резко снизилась 
на фоне роста ключевой ставки. Кроме 
того, часто для выполнения работ под-
рядчик должен привлечь банковское 
финансирование, которое тоже требу-
ет заимствований по высоким процен-
там. В результате снижается как моти-
вация, так и сама возможность участия 
в госзакупках, добавил эксперт.

За выдачу гарантии поставщик пла-
тит банку комиссию. Обычно она со-
ставляет 3–5% от суммы контракта. 
Из-за роста ключевой ставки увеличи-
ваются издержки кредитных органи-
заций на привлечение средств, и они 
закладывают это в стоимость своих 
продуктов. В результате это повыша-
ет финансовую нагрузку на поставщи-
ков, и они впоследствии не участвуют 
в закупках.

— Влияние ставки также сказывает-
ся на штрафах и пенях, если нарушают-
ся условия контракта, после того как 
конкурс выиграл какой-то конкретный 
поставщик, — добавил кандидат эконо-
мических наук, доцент экономическо-
го факультета РУДН Андрей Гиринский.

Так, пени начисляют за каждый день 
просрочки, и они исчисляются исходя 
из ключевой ставки: чем она выше, тем 
больше придётся уплатить.

Счётная палата проанализирова-
ла корреляцию между ключевой и до-
лей несостоявшихся закупок. Соглас-
но отчёту, когда в августе 2024-го ЦБ 
поднял ставку с 16 до 18%, среднеме-
сячное значение неудавшихся сделок 
подскочило с 58% в июле до 69% в сле-
дующем месяце.

ЦБ последовательно повышает 
ставку с июля 2024-го. На последнем за-
седании 25 октября регулятор поднял 
её сразу с 19 до 21%. Ключевая может 
начать снижаться уже в 2025 году, за-
явила глава Центробанка Эльвира На-
биуллина 19 ноября в Госдуме.

�� ПОЧЕМУ КАЖДАЯ ВТОРАЯ 
ГОСЗАКУПКА ОКАЗАЛАСЬ 
НЕСОСТОЯВШЕЙСЯ

По итогам прошлого года 60% госзаку-
пок оказались несостоявшимися, го-
ворится в отчёте СП. Так, в 2023-м об-
щий объём предлагаемых контрактов 
был на 10,6 трлн рублей — из них выпол-
нены контракты на 4,2 трлн. С 2017 года 
количество неудавшихся сделок вы-
росло на 18%.

В большинстве случаев высокая 
доля несостоявшихся закупок была свя-
зана с отсутствием желающих испол-
нить заказ или с участием всего одной 
заявки, подчёркивают аудиторы. В от-
дельных случаях это объясняется тер-
риториальной удалённостью участни-
ков, а также спецификой и условиями 
тендеров, отмечает СП.

Кроме того, как подчёркивается 
в документе, многие госорганы делают 
централизованные и большие заказы — 
например, публикуют одно извещение 
на поставку лекарств сразу для всех 
субъектов. Этим нередко злоупотребля-
ют заказчики для облегчения процесса. 
Слишком крупная закупка по количе-
ству позиций не учитывает возможно-
стей производителей и предложений 
рынка, что отталкивает потенциальных 
поставщиков от участия в торгах, объ-
ясняют аудиторы.

Так, например, в закупках до 5 млн 
половина контрактов оказывается 
успешной. Тогда как для извещений 
на 50 млн и больше только каждая пя-
тая заявка находит исполнителя, сле-
дует из отчёта.

Вместе с тем наиболее крупные 
по стоимости заказы выигрывают 
в большинстве случаев поставщики с пя-
тилетним стажем на рынке госзакупок, 
отмечают аудиторы. По их словам, это 
препятствует развитию конкуренции.

Как подсчитали в СП, к наиболее 
конкурентным направлениям в закуп-
ках относятся заказы питания, а также 
услуги в образовании, сертификации, 
уборке и охране. При этом больше все-
го несостоявшихся контрактов в сдел-
ках с недвижимым имуществом, стра-
хованием и транспортом.

— То, что основная часть несостояв-
шихся контрактов приходится на сдел-
ки с недвижимостью, связано с дорого-
визной таких закупок. То же касается 
и страхования, так как оно неразрывно 
связано с оформлением кредитов, на ко-
торые влияет рост ключевой, — подчер-
кнула доцент базовой кафедры финан-
сового контроля, анализа и аудита РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Коваленко.

Наконец, ещё одна причина высокой 
доли несостоявшихся сделок — заниже-
ние госзаказчиками стоимости заку-
паемых товаров и услуг по сравнению 
с их рыночными значениями, говорит-
ся в документе Счётной палаты.

�� ПОЧЕМУ ГОСЗАКУПКИ 
ВАЖНЫ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ

Госзакупки имеют стратегическое зна-
чение не только для отдельных компа-
ний, но и для целых отраслей, отметил 
экономист Андрей Бархота. Он пояснил: 
госконтракты прочно встроены в бизнес-
процессы компаний, а часто и в их произ-
водственный цикл. По словам эксперта, 
на стороне подрядчиков такие сделки 
часто обеспечивают львиную долю вы-
ручки и обеспечение занятости.

Чтобы избежать негативных послед-
ствий, нужно предусмотреть доступное 
финансирование для исполнения кон-
трактов, по крайней мере для победи-
телей торгов, считает он.

Большая доля неисполненных гос-
контрактов может быть проблемой, по-
скольку такие сделки очень важны для 
экономики, отметил Андрей Гиринский 
из РУДН. Он пояснил: как правило, они 
связаны с обеспечением необходимы-
ми товарами и услугами для госнужд. 
А их объёмы очень велики: например, 
по данным СП, в 2023-м были поданы за-
явки на госзакупки более чем на 10 трлн 
рублей, тогда как все расходы феде-
рального бюджета в том году состави-
ли 32,4 трлн.

Проблема роста несостоявшихся 
госзакупок может быть решена более 
добросовестным отношением постав-
щиков к своим обязанностям, считает 
эксперт. А также модификациями в при-
менении штрафных санкций и вероят-
ными изменениями в величине ключе-
вой ставки в обозримой перспективе, 
заключил он.

Экономика и бизнес

Месяц — майнинг

Кристина Мкртчян

Юрист

Р егулирование майнинга в России 
постепенно обретает конкретные 

очертания. После подписания прези-
дентом закона о легализации этой де-
ятельности и вступления его в силу 
с 1 ноября бизнес наконец-то полу-
чил долгожданную определённость. 
Это событие стало значимым шагом 
на пути к легализации одной из са-
мых быстроразвивающихся отрас-
лей в мире.

Новый закон заложил базовый 
фундамент, определив понятия 
и установив требования к операто-
рам и участникам рынка. Введение 
реестров майнеров (в нём долж-
ны регистрироваться те, кто тратит 
на добычу крипты более 6000 кВт·ч 
в месяц) и операторов инфраструк-
туры стало важным шагом к упоря-
дочению сектора.

Закон обязывает майнеров пре-
доставлять информацию о по-
лученной криптовалюте и адре-
сах-идентификаторах. Более того, 
операторов инфраструктуры для 
добычи крипты обяжут передавать 
в налоговую данные об оказан-
ных услугах, а за несообщение та-
ких сведений в срок будет назначен 
штраф 40 тыс. рублей.

Сейчас развивается и дальней-
шее регулирование — правитель-
ство одобрило важнейшие поправ-
ки о налогообложении операций 
с криптовалютами. Теперь до-

бавляется конкретика по тому, 
как будут высчитываться сборы: 
криптовалюта получит статус иму-
щества, а доходы от операций с ней 
будут облагаться налогом на при-
быль для юрлиц и НДФЛ для физ-
лиц.

Особенно важно отметить ме-
ханизм расчёта налоговой базы 
для майнеров. Сбор в бюджет бу-
дет взиматься в два этапа: пер-
вый — в момент получения крипто-
валюты на адрес-идентификатор, 
второй — при её продаже. При этом 
стоимость будет определяться 
по рыночным котировкам на дату 
признания дохода (когда криптомо-
нета поступит к человеку), а полу-
ченный в иностранной валюте до-
ход будет пересчитываться в рубли 
по курсу ЦБ.

По оценкам Ассоциации про-
мышленного майнинга, бюджет 
может получать порядка 50 млрд 
рублей ежегодно от добычи крип-
товалюты.

Установление лимита энерго-
потребления для частных май-
неров и определение порядка на-
логообложения — важные шаги. 
Тем не менее в законодатель-
стве всё ещё остаётся достаточ-

но пробелов и неурегулированных 
деталей.

Во-первых, лимит в 6000 кВт·ч 
в месяц для частных майнеров без 
регистрации выглядит достаточно 
щедро, но возникает вопрос конт-

роля за его соблюдением. Как энер-
госбытовые компании будут от-
личать майнинговое потребление 
от бытового? Без чётких механиз-
мов контроля этот лимит может 
стать лишь бумажной формально-
стью.

Во-вторых, хотя теперь есть яс-
ность по налоговому статусу крип-
товалюты, остаётся открытым во-
прос классификации майнинговой 
деятельности для целей регистра-
ции бизнеса. Отсутствие специаль-
ного кода деятельности (ОКВЭД) 
создаёт неопределённость при вза-
имодействии с банками и налого-
выми органами.

В-третьих, закон вводит поня-
тие «майнинговая инфраструкту-
ра», но не определяет технические 
требования к ней. Нет стандартов 
по безопасности, охлаждению, шу-
моизоляции майнинговых ферм. 
Это особенно важно при разме-
щении оборудования в городской 
среде.

Что, на наш взгляд, ещё нужно 
доработать в регулировании опе-
раций с криптовалютой?

Требуется разработать механиз-
мы контроля за соблюдением ли-
митов энергопотребления и вве-
сти дифференцированные тарифы 
для майнеров. Также надо соз-
дать специальные классификато-
ры для такой деятельности и сопут-
ствующих услуг. Кроме того, нужно 
уточнить механизмы учёта расхо-
дов на майнинг для налоговых вы-
четов и установить технические 
требования к майнинговой инфра-
структуре.

Ещё один нюанс — важно раз-
работать более чёткие критерии 
определения рыночной стоимости 
криптовалюты для налогообложе-
ния.

Бизнесу стоит готовиться 
к тому, что процесс настройки ре-
гулирования майнинга может за-
нять несколько лет. При этом важ-
но активно участвовать в диалоге 
с контролирующими органами, 
чтобы формирующиеся правила 
учитывали реальные потребности 
отрасли. Особенно это касается во-
просов энергопотребления, техни-
ческих стандартов и механизмов 
налогообложения, которые могут 
существенно повлиять на экономи-
ку майнинговых проектов.

МНЕНИЕ  

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2596,89  | ИНДЕКС РТС 816,29  | НЕФТЬ BRENT 73,28  | ЗОЛОТО 2653,7  | S&P 500 5899,24  | NASDAQ 18918,49  | BITCOIN 94164,65  | ETHEREUM 3094,24 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 20.11.2024 

« ЗАКОН ВВО

ДИТ ПОНЯТИЕ 

«МАЙНИНГОВАЯ 

ИНФРАСТРУКТУРА», НО 

НЕ ОПРЕДЕЛЯЕТ ТЕХНИЧЕ

СКИЕ ТРЕБОВАНИЯ К НЕЙ. 

НЕТ СТАНДАРТОВ ПО БЕЗ

ОПАСНОСТИ, ОХЛАЖДЕ

НИЮ, ШУМОИЗОЛЯЦИИ 

МАЙНИНГОВЫХ ФЕРМ

В том числе проверяются договоры 
купли-продажи и поставки, подтверж-
дающие легальность цепочки поста-
вок, — откуда товар появился у постав-
щика и как он оказался у конечного 
импортёра, добавили в пресс-службе 
торговой площадки. Офлайн-ритейле-
ры могут физически проверять продук-
цию, а, например, агрегаторы информа-
ции о товарах и платформы объявлений 
идут по другому пути, опираясь на исто-
рии продаж, рейтинг, отзывы других ре-
альных покупателей, а также верифика-
цию профилей, указали в «Авито».

Приобретение товаров у серых про-
давцов чревато отсутствием гаран-
тии качества, отсутствием инструк-
ции на русском, риском приобретения 
неисправной или сломанной техники, 
утверждают в «М.Видео — Эльдорадо». 
В лучшем случае покупателям прихо-
дится рассчитывать на честность таких 
торговых точек, в худшем — решать воз-
никающие проблемы с техникой само-
стоятельно, отметили в пресс-службе 
объединённого ритейлера.

Клиенты зачастую покупают кота 
в мешке, добавил представитель одно-
го из ритейлеров. Такие товары не толь-
ко могут быть неисправны или выйти 
из строя, но даже быть опасны для по-
требителя — взорваться, загореться, за-
коротить, предупредил он.

От подобных поставок страдает 
не только государство и крупные ри-
тейлеры, соблюдающие закон, но и ко-
нечный потребитель, который может 
получить смартфон с блокировкой или 
отсутствием части заявленных функ-
ций, отметили в «МегаФоне».

— Давно обсуждается идея контроля 
импорта смартфонов по системе IMEI 
(International Mobile Equipment Identity — 
уникальный номер, который присваива-
ется каждому мобильному устройству, 
поддерживающему сотовую связь). Это 
единственный системный инструмент 
контроля ввозимых в Россию гадже-
тов, — считает сотрудник одной из роз-
ничных компаний.

Эта же система позволяет опреде-
лить таможенную стоимость товаров.

Если государство внедрит такой ме-
ханизм, это позволит контролировать 
движение товаров от импорта до ко-
нечной реализации, повысит налоговые 
и таможенные поступления в бюджет 
страны, а торговлю сделает прозрачной 
и надёжной для покупателя, полагает он.

— Нам важно, чтобы пользователи 
могли приобрести на Wildberries каче-
ственные и безопасные товары и оста-
лись довольны покупкой. Маркетплейс 
уже несёт ответственность как инфор-
мационный посредник за реализацию 
контрафакта. Для контроля качества 
и безопасности продукции мы исполь-
зуем дополнительные инструмен-
ты, — сообщили в пресс-службе ком-
пании.  — Если говорить о защите 
правообладателей, на платформе дей-
ствует сервис «Цифровой арбитраж», ко-
торый позволяет владельцам брендов 
напрямую связываться с продавцами 
и проверять документы на товар.

Если продавец не может их предста-
вить, маркетплейс скрывает такие то-
вары с онлайн-витрины, утверждают 
в пресс-службе организации.

При покупке серого смартфона от-
ветственность за нарушение таможен-
ного и налогового законодательства 
пользователю не грозит, поскольку 
он является добросовестным приоб-
ретателем, отметил ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 
По его словам, уголовная или админи-
стративная ответственность в случае 
выявления нарушений грозит продав-
цу, объясняет он.

Серый рынок смартфонов действи-
тельно вырос в разы из-за того, что не все 
модели смартфонов официально вво-
зятся в Россию и какой-то координа-
ции их поставок, продвижения и про-
даж со стороны вендоров нет, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
Покупая смартфоны непонятного про-
исхождения у мелких продавцов, поль-
зователь рискует получить сломанный 
аппарат без гарантии или устройство, 
не работающее у российских операто-
ров в силу технических спецификаций, 
добавил он.

A Китайские банки выжида-
ют, как в связи со сменой 

администрации демократов на коман-
ду республиканцев будет вести себя 
американский регулятор, и перестра-
ховываются, объяснил Алексей Поро-
шин. Кроме того, пока «синие» всё ещё 
у власти, они стараются максимально 
закрутить гайки.

Тенденцию на ужесточение про-
верок платежей в Китай через другие 
страны (в том числе Гонконг, Индию 
и ОАЭ) также подтвердила гендирек-
тор компании Atvira, эксперт-практик 
ВЭД Екатерина Кизевич.

Проверки усилились даже по отно-
шению к трансакциям через страны 

СНГ, добавил коммерческий директор 
компании «Импая Рус» Алексей Разу-
мовский. По его словам, провести пла-
теж становится всё сложнее: банки 
анализируют отгрузочные докумен-
ты, конечный пункт назначения — кому 
идёт товар и зачем. Ранее такие усилен-
ные проверки в Китае уже запускали 
относительно переводов через Турцию.

Так кредитные организации пыта-
ются отслеживать так называемый 
российский след в цепочке, поясни-
ла Екатерина Кизевич. Это связано 
с их опасением подпасть под вторичные 
санкции. Из-за усиленного контроля 
сейчас нет никакой гарантии, что день-
ги дойдут до контрагента КНР и не вер-
нутся обратно, подчеркнула эксперт.

«Известия» направили запрос круп-
нейшим российским банкам, а также 
в ЦБ РФ и КНР, отмечают ли там такие 
ужесточения.

Проблемы с расчётами начались ещё 
в конце декабря 2023-го. Это обуслов-
лено вступлением в силу 12-го пакета 
антироссийских санкций. На фоне ри-
ска вторичных мер Китай, Турция и ОАЭ 
стали ограничивать расчёты с Россией.

С января сразу несколько кредитных 
организаций КНР перестало принимать 
и трансакции в юанях. Среди них Ping 
An Bank и Bank of Ningbo. В марте этот 
список расширился — к нему добави-
лись ICBC, China Citic Bank, Industrial 
Bank, а также Bank of Taizhou, писали 
ранее «Известия».

Летом китайские поставщики ста-
ли просить вывозить товар в РФ через 
третьи страны. В основном это связа-
но с категориями, попавшими в стоп-
лист, в том числе с электроникой. Кроме 
того, банки КНР иногда стали отказы-
ваться от приёма средств, не только 
если они идут из России, но даже если 
в платёжных документах указаны рус-
ские имена.

Ситуация с платежами в Китай 
вряд ли улучшится в 2025 году, счита-
ет Алексей Порошин. Он пояснил: До-
нальд Трамп давно объявил торговую 
войну КНР, поэтому можно ждать, что 

местные банки ещё сильнее закроют-
ся. Выборы в США напрямую влияют 
на ситуацию с трансакциями, согласен 
Алексей Разумовский.

Однако варианты отправки пла-
тежей в Китай всё ещё есть, расска-
зал Алексей Порошин. Например, по-
прежнему идут прямые трансакции 
из региональных российских банков 
в китайские. Также проходит оплата че-
рез Малайзию, Индонезию.

Самая безопасная и быстрая схема — 
это прямые платежи через филиал рос-
сийского банка в Китае, считает Ека-
терина Кизевич. Однако у контрагента 
в КНР и российского покупателя долж-
ны быть открыты счета в этой финор-
ганизации — это самое сложное усло-
вие. Если оно выполняется, то деньги 
доходят до поставщика за два-три дня, 
а банк берёт фиксированную комис-
сию за переводы 4%, рассказала эксперт.

Но с отдельными вариантами по пря-
мым платежам в Китай могут появ-
ляться подводные камни, поделилась 
Екатерина Кизевич. Например, если 
комиссия у банка нефиксированная. 
Также некоторые игроки разреша-
ют проводить переводы только за по-
ставку определённых видов товаров, 
а иногда контрагент в Китае должен 
находиться в конкретных провинци-
ях из списка.

Кроме того, в последние месяцы пла-
тежи в юанях проходят всё тяжелее, 
и многие крупные агенты просят ки-
тайских партнёров принимать деньги 
в долларах, отметил Алексей Порошин. 
Это связано с тем, что в конечном счё-
те американским регуляторам выгодно, 
чтобы расчёты проводились в долларах, 
потому что им проще отслеживать та-
кие переводы, пояснил эксперт.

Также, по его словам, при платежах 
из РФ в Китай начали использоваться 
цифровые валюты. Однако операции 
в крипте пока только налаживаются, 
уточнил Алексей Разумовский. Он до-
бавил: ЦБ пока скептически относит-
ся к таким операциям. Дело в том, что 
цифровые валюты невозможно контро-
лировать, однако они становятся спо-
собом противостоять давлению санк-
ций. Более того, в России уже готовится 
экспериментальный режим по транс-
граничным операциям с криптой, ко-
торый согласован властями.

Иностранные партнёры заинтере-
сованы в том, чтобы продолжить това-
рооборот с Россией, уверен основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский. Поэтому сейчас активно раз-
вивается оплата криптовалютой или 
через филиалы, расположенные в дру-
гих странах. При этом многие не афи-
шируют связь по учредительным доку-
ментам с Россией, и платежи идут без 
перебоев, добавил эксперт.

10,6 трлн

составил в 2023 году общий 
объём предлагаемых контрактов 
по госзакупкам
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« КИТАЙСКИЕ 
БАНКИ ВЫЖИ
ДАЮТ, КАК 

В СВЯЗИ СО СМЕНОЙ АДМИ
НИСТРАЦИИ ДЕМОКРАТОВ 
НА КОМАНДУ РЕСПУБЛИ
КАНЦЕВ БУДЕТ ВЕСТИ СЕБЯ 
АМЕРИКАНСКИЙ РЕГУЛЯТОР, 
И ПЕРЕСТРАХОВЫВАЮТСЯ

Например, если бизнесмен вы-
игрывает тендер, он по усло-
виям должен внести 10–20% 
от суммы контракта в качестве 
залога. Эти средства у него за-
мораживаются до исполнения 
договора, то есть суммой нель-
зя распоряжаться. Но есть дру-
гой, более приоритетный вари-
ант — гарантия. Она позволит 
не изымать деньги из оборота, 
а использовать поручитель-
ство банка как обеспечение.

Справка «Известий»
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Зона дискомфорта 
Что ждёт поклонников S.T.A.L.K.E.R. 2 в России — как юристы и эксперты 
оценивают перспективы скандальной антироссийской игры

Антон Белый, Евгений Грачев, 
Елизавета Крылова

20 ноября вышла одна из крупнейших 
видеоигр 2024 года S.T.A.L.K.E.R. 

2, созданная на деньги Microsoft раз-
работчиками с Украины. Изначально 
она разрабатывалась в Киеве, но после 
начала СВО компания GSC перенесла 
свою штаб-квартиру в Прагу. Задолго 
до выхода проект отметился разжига-
нием ненависти по отношению к Рос-
сии, в связи с чем Роскомнадзор забло-
кировал на территории нашей страны 
её сайт и сайт компании-разработчи-
ка. Что ждёт игру дальше и можно ли 
за её распространение получить срок — 
в материале «Известий».

После шести лет разработки вышла 
игра S.T.A.L.K.E.R. 2 — проект от укра-
инской студии GSC Game World. Она 
получила финансовую поддержку 
от Microsoft, благодаря которой авто-
ры смогли переехать из Киева в Прагу 
и завершить разработку. В мире сфор-
мировалась фан-база оригинальной 
трилогии S.T.A.L.K.E.R. («Зов Припяти», 
«Чистое небо», «Тень Чернобыля»), при 
этом топ-менеджеры GSC целенаправ-
ленно запретили продажи физических 
и цифровых копий игры на террито-
рии РФ.

S.T.A.L.K.E.R. 2: Heart of Chornobyl 
имеет все шансы оказаться офици-
ально запрещённой на территории 
России, сказал «Известиям» депутат 
Госдумы РФ Антон Горелкин. По его 
мнению, после официального выхо-
да игры она будет тщательно изуче-
на специалистами на предмет проти-
воправной информации (экстремизм, 
оправдание терроризма, разжигание 
межнациональной розни и т.д.). В слу-
чае если такая информация будет най-
дена, законодатели примут самые су-
ровые меры. Также ответственность 
может ждать и тех, кто будет признан 
причастным к распространению дан-
ной информации.

— В случае запрета игры в России 
в таких действиях покупателя пра-
воохранительные органы могут ус-
мотреть признаки государственной 
измены. Также появляется риск ква-
лификации их как содействие терро-

ристической деятельности, а с учё-
том уже официально признанного 
характера контента ещё и как финан-
сирование экстремистской деятель-
ности, — отметил управляющий пар-
тнёр коллегии адвокатов Pen & Paper 
Алексей Добрынин.

По его словам, даже в случае по-
купки до официального запрета игры 
в РФ преступления по ст. 275  («Го-
сударственная измена») и ст. 205.1 
(«Содействие террористической де-
ятельности») УК РФ обладают си-
лой, и уголовно-правовые риски со-
храняются. Для этих двух статей 
не требуется официального призна-
ния материалов экстремистскими. 
Но ответственность за госизмену, со-

действие террористической деятель-
ности, финансирование экстремист-
ской организации наступает только 
при наличии прямого умысла. Дока-
зать такой умысел посредством по-
купки одной игры будет затрудни-
тельно, считает юрист.

В утёкшей в Сеть летом 2023 года 
альфа-версии S.T.A.L.K.E.R. 2 содержа-
лось большое количество антироссий-
ских тезисов.

«Известия» обратились в Роском-
надзор с запросом относительно ста-
туса игры в РФ. В ведомстве заяви-
ли: для признания игры запрещённой 
необходимо судебное решение, сей-

час его нет. Ранее в России видеои-
гры не признавались экстремистски-
ми материалами в судебном порядке. 
В случае если S.T.A.L.K.E.R. 2 запретят, 
на основании решения суда Минюст 
в течение 30 дней внесёт игру в феде-
ральный список экстремистских ма-
териалов.

— Доступ к игре должен быть забло-
кирован на территории нашей страны. 
Причём блокироваться должны лю-
бые ресурсы, где она возникнет. Рос-
сияне сегодня тратят на игры 8–10% 
от всего времени в Сети, поиграть лю-
бят все поколения — поэтому нельзя 
допустить, чтобы этот продукт дошёл 
до наших геймеров, особенно до моло-
дёжи. Более того, в случае если в игре 
действительно будут зафиксирова-
ны примеры разжигания ненависти 
в адрес России и наших граждан, раз-
работчик заслуживает признания его 
деятельности экстремистской, — счи-
тает депутат Госдумы Антон Немкин.

Игру можно запретить только 
по решению суда, и пока таких пре-
цедентов в РФ не было. S.T.A.L.K.E.R. 
2 может стать первым случаем, и если 
такое решение вынесут, то будут 
и правовые основания для ограниче-
ний, полагает директор Межконтинен-
тальной киберспортивной лиги Алек-
сандр Горбаченко.

— S.T.A.L.K.E.R. 2 — инструмент про-
паганды и манипуляций. Игре должна 
быть дана оценка со стороны правоох-
ранительных структур, и такая рабо-
та будет проведена. Выходит одна ру-
софобская игра? Значит, параллельно 
должно быть как минимум три-четыре 
игры из России, более интересных, со-
временных и патриотических, — от-
метила первый вице-президент Рос-
сийского фонда мира, руководитель 
мониторингового центра «Безопас-
ность 2.0» Елена Сутормина.

ПодБАДрили
Как под видом чудо-лекарств продают концентраты для газировки — расследование «Известий»

Елена Балаян, Юлия Дмитриева, 
Хаирбек Алмакаев

П рактически по всей России действу-
ет сеть мошенников, которая про-

даёт пенсионерам пищевые добавки 
и концентраты для приготовления га-
зировки под видом лекарств от всех бо-
лезней и с наценкой до 4200%, выяснили 
«Известия». На «распродажи» покупате-
лей заманивают бесплатной газетой 
«ПроЗдоровье», которую раскладыва-
ют по почтовым ящикам. В ней «врачи» 
рекомендуют фальсификат, якобы спо-
собный восстановить слух, зрение, вы-
лечить суставы, сердце и т.д. При этом 
состав препаратов таков, что не мо-
жет дать видимого целебного эффекта, 
уверяют настоящие медики. «Известия» 
в ходе своего расследования выясни-
ли, кто производит эти «чудо-элекси-
ры», где и как ими торгуют, и добились 
задержания полицией устроителей од-
ной из «распродаж».

Схему обмана пенсионеров и дру-
гих социально незащищённых катего-
рий потребителей, которая действует 
практически по всей стране, выявили 
«Известия». Вымышленные врачи и учё-
ные рекламируют БАДы сомнительно-
го качества под видом лекарств в массо-
вой газете «ПроЗдоровье». Её бесплатно 
бросают в почтовые ящики во многих 
городах и призывают прийти на «рас-
продажи лекарств».

Но рекламируемая продукция — это 
безалкогольные фруктовые настой-
ки, пищевые добавки и концентраты 
для приготовления газировки. Причём 
практически у всех просрочены или 
приостановлены сертификаты, разре-
шающие их продажу. То есть, по сути, 
это фальсификат, не имеющий ничего 
общего с лекарствами.

«ПроЗдоровье» — цветное издание 
на нескольких страницах, с тематиче-
скими рубриками, не зарегистрировано 
как СМИ и не имеет выходных данных, 
зато содержит информацию о целом 
ряде препаратов с фотографиями и ре-
комендациями врачей — нейрохирургов, 
кардиологов, сексологов, андрологов, 
урологов, дерматологов, отоларинго-
логов и других «специалистов» из Рос-
сии, Израиля, Германии, Швеции. Все 
они отмечают высокую эффективность 
препаратов, описанных в газете, и при-
зывают к их покупке.

Например, про капли «Яснолан» 
и элексир «Зоримикс» шведский «врач-

офтальмолог» Ларс Свандер говорит, 
что они «восстанавливают зрительные 
клетки и клетки роговицы, сетчатки, 
хрусталика и зрительного нерва».

Этот «специалист» обещает: капли 
помогут «вернуть зрение всего за не-
сколько недель».

«19-летняя студентка из России полу-
чила высшую награду за открытие но-
вого способа восстановления суставов! 
Теперь избавиться от боли сможет каж-
дый!» — гласит реклама препарата «Си-
лафлекс». «Молодой учёный» в области 
ревматологии Ангелина Доронина ре-
комендует «Силафлекс» как препарат, 
лечащий ревматизмы, артрит, артроз, 
остеохондроз, грыжи и другие заболе-
вания суставов и позвоночника.

А фитосвечи «Профитон» подаются 
как «наш ответ американской атомной 
бомбе!». Они рекламируются как «мощ-
ное средство, способное восстановить 
здоровье даже в критических случаях» 
и рекомендуются как лекарство почти 
от всех болезней — от заболеваний ЖКТ 
до акне. 

«Известия» изучили составы «чудо-
препаратов» и обнаружили там рас-
тительные компоненты. Так, в состав 
свечей «Профитон» входит антисеп-
тик-стимулятор Д-2 на основе масла 
какао, «Лорика» содержит сок красно-
го винограда, экстракт плодов лимон-
ника и витамины группы B, «Сосудоли-
тин» — сок вишни, экстракт коры ивы, 
плоды конского каштана, плоды боя-
рышника и витаминный премикс, «Си-
лафлекс» — питьевую очищенную воду, 
сок красного винограда без сахара, экс-
тракт коры ивы белой и корней сабель-
ника болотного.

Чтобы проверить подлинность при-
ведённых в газете сведений, «Известия» 
обратились в ассоциацию «Антиконтра-
факт». Там провели проверку и заяви-
ли, что таких врачей в действительно-
сти не существует.

— Препараты, рекламируемые в газе-
те, не имеют госрегистрации либо за-
регистрированы как косметика, пар-
фюмерия, пищевые добавки, — сказал 
глава Ассоциации экспертизы лекар-

ственных препаратов и других това-
ров Сергей Зеленец. — Данные псевдо-
препараты физически не могут давать 
тех чудодейственных эффектов, кото-
рые им приписывают. Пожилые люди 
не только теряют свои сбережения, 
но и тратят время на ложное лечение.

Для желающих купить эти средства 
авторы газеты устраивают «распрода-
жи» в спальных районах и информируют 
о дате и месте их проведения на послед-
ней странице своего издания. «Изве-
стия» сходили на одну такую «распро-
дажу» — местом её проведения оказался 
банкетный зал одного из ресторанов 
в районе Кузьминки в Москве — прямо 
напротив отдела ОМВД.

Уже за полчаса до начала «банке-
та» к ресторану выстроилась очередь 
из пенсионеров. Наперебой ругаясь 
за своё место в очереди, они атаковали 
девушку, которая прямо на улице выда-
вала им «талоны» на препараты.

— Дайте мне «Сосудолитин», только 
я не знаю, как этим пользоваться, — про-
сит барышню пожилая женщина.

— Два раза в день внутрь принимаем, — 
даёт совет продавец.

— Тогда давайте мне два, — говорит 
бабушка, протягивая пятитысячную.

Отовариваться пенсионеров от-
правляют уже непосредственно в ре-
сторан. Там молодой человек по имени 
Максим уже разложил на столе короб-
ки с лекарствами. При этом кассовый 
аппарат не включён, чеки покупателям 
не выдаются.

— Декларация о соответствии у нас 
есть, в Росреестр заходите и вот эти дан-
ные вбиваете, — сказал молодой чело-
век.

«Известия» проверили статус де-
клараций о соответствии препаратов 
требованиям ЕАС (сертификат, под-
тверждающий, что товар разрешён 
к продаже в России), почти у всех пре-
паратов он оказался приостановлен.

— Мы пришли за лекарствами от сер-
дечно-сосудистых заболеваний, — зая-
вили «Известиям» пенсионеры. — А что 
нам в аптеке дают? Мы глотаем таблет-
ки, они только ухудшают здоровье.

«Известия» вызвали полицию, про-
давца вместе с коробками забрали в от-
дел, где была назначена проверка.

Все предлагаемые средства реклам-
ное издание предлагает приобрести 
и на сайте магазина «Здравомед». Ос-
новную часть товаров, согласно данным, 
указанным в карточках продуктов, про-
извело ООО «НПП «Лаборатория красо-
ты и здоровья»», расположенное в под-
московном Протвино. Согласно данным 
базы СПАРК, основной вид деятельно-
сти компании — производство пищевых 
ферментов.

Доход ы этого п ред п ри я т и я 
в 2023 году составили 190,4 млн рублей, 
чистая прибыль — 29,8 млн. На сайте 
компании говорится, что она предлага-
ет услуги по разработке и регистрации 
БАДов и специализированных пищевых 
продуктов «под ключ». О том, что лабо-
ратория производит лекарства, способ-
ные вылечить различные, в том числе 
тяжёлые, заболевания, на её портале 
не говорится.

Но там предлагают контракт на про-
изводство: любой частный предпри-
ниматель или юрлицо может заказать 
у лаборатории разработку БАДа. Экс-
перты предприятия подготовят форму-
лу продукта, согласуют его с заказчи-
ком, произведут на своём оборудовании 
и расфасуют по упаковкам, следует 
из представленной на сайте инфор-
мации. А конечным пунктом договора 
станет получение СГР — свидетельства 
о госрегистрации, которое выдаёт для 
БАДов Роспотребнадзор. Эту миссию 
производители также берут на себя, 
заказчику останется лишь заплатить 
за эксклюзивный контракт и выйти с но-
вым продуктом на рынок.

На сайте предприятия опубликован 
сертификат DQS, подтверждающий, что 
компания внедрила и использует систе-
му менеджмента качества и безопасно-
сти производимой пищевой продукции. 
Согласно данным из открытых источ-
ников, DQS — это транснациональный 
холдинг, его головной офис находится 
во Франкфурте-на-Майне. 

Общество

Клеточный удар
В РФ создают уникальный иммунно-инженерный препарат от рака

Мария Недюк

В России проходят доклинические 
испытания первого в своём классе 

иммунно-инженерного препарата для 
лечения рака. Он представляет собой 
инженерные генетически модифици-
рованные T-клетки, которые облада-
ют способностью эффективно унич-
тожать целевые клетки опухоли. Такая 
терапия позволяет избавляться от опу-
холи, не повреждая здоровые ткани, рас-
сказали врачи. Клинические испытания 
перспективного лекарства запланирова-
ны на 2026–2027 годы.

Первый в России в своём классе им-
мунно-инженерный препарат для ле-
чения рака разрабатывают специали-
сты лаборатории иммунной инженерии 
Сеченовского университета Минздра-
ва в сотрудничестве с научной группой 
из НИИ фундаментальной и клиниче-
ской иммунологии.

Речь идёт о TCR-терапии, при кото-
рой для борьбы с раковыми клетками 
используются генетически модифици-
рованные T-лимфоциты (белые тельца 
в крови человека, которые способству-
ют выработке антител и уничтожают 
вирусные клетки) пациента. Моди-
фикация позволяет им вырабатывать 
специфичные к опухоли T-клеточные 
рецепторы, без которых не получится 
распознать и уничтожить саму опухоль.

— В рамках нашей лаборатории 
стартовали доклинические испыта-

ния инженерных T-клеток, генетиче-
ски модифицированных конструкцией, 
кодирующей антиген-специфичный 
T-клеточный рецептор. Полученные 
на сегодняшний день данные демон-
стрируют многообещающие резуль-
таты. TCR-T-клетки показали спо-
собность эффективно уничтожать 
целевые опухолевые клетки, и после 
серии успешных испытаний in vitro 
(в лаборатории) мы перешли к доказа-
тельству концепции in vivo (на живот-
ных) на ксенографтных мышиных мо-
делях. В 2026–2027 годах планируется 
переход к клиническим испытаниям, — 
рассказала «Известиям» заведующая 
лабораторией иммунной инженерии 
Сеченовского университета Алина 
Альшевская.

Как рассказали разработчики пре-
парата, на сегодняшний день TCR-
терапия ещё не применяется для ле-
чения пациентов, но во всём мире 
активно идут доклинические и кли-
нические исследования в этой обла-
сти. В августе 2024 года в США к клини-
ческому использованию был допущен 
первый TCR-T-препарат — он направлен 
на лечение метастатической синови-
альной саркомы. Однако для широко-
го применения такой терапии необхо-
дима разработка более универсальных 
средств.

Специалисты лаборатории иммун-
ной инженерии занимаются созданием 
TCR-T-клеток, специфичных к распро-

странённому опухоль-ассоциирован-
ному антигену HER2/neu. Для достав-
ки генетической информации в клетки 
исследователи используют лентиви-
русные векторы: они эффективно ин-
тегрируют свой генетический матери-
ал в геном клетки-носителя. На данный 
момент создание самой лентивирус-
ной конструкции уже завершено.

Перед тем как вводить пациенту 
изменённые клетки, необходимо убе-
диться в их безопасности, подчеркнули 
учёные. Однако стандартизированных 
протоколов доклинических и клиниче-
ских исследований T-клеточной имму-
нотерапии пока не существует.

Поэтому исследователи разрабо-
тали протокол доклинических ис-
пытаний TCR-T-клеток, включаю-
щий обязательный фенотипический 
и функциональный анализ. Это по-
зволит оценить активность модифи-
цированных лимфоцитов и избежать 
возможных осложнений, связанных 
с повреждением здоровых клеток. 
Обзорная статья, обобщающая этапы 
разработки, производства и доклини-
ческих испытаний TCR-T-клеточных 
препаратов, была опубликована в жур-
нале Journal of Translational Medicine. 
В ней специалисты последователь-
но описали процессы оценки TCR-T-
клеток на каждом этапе — от компью-
терного прогнозирования целевых 
антигенов и оценки перекрёстной ре-
активности до лабораторных анализов 
функциональности клеток и их цито-
токсичности.

Клеточная терапия, которая позво-
ляет направлять иммунный ответ ор-
ганизма посредством биоинженерных 
конструкций, — перспективное направ-
ление передового фронта биомедици-
ны, рассказал «Известиям» замести-
тель руководителя рабочей группы 
НТИ HealthNet по направлению «Био-
медицина», научный консультант АО 
«Р-Фарм» Андрей Ломоносов.

Кассовый аппарат у продавца Максима хотя и лежал на виду, но был выключен

«Известия» вызвали полицию, и реализатора сомнительных 
препаратов увезли в полицию для проверки
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«Маленький принц» (12+)
Оценить подлинную философскую глубину сказ-
ки «Маленький принц» слушателям помогут зна-
менитый Симфонический оркестр радио «Орфей» 
и народный артист России Андрей Ильин. В свою 
авторскую версию «Маленького принца» автор 
идеи — дирижёр оркестра Денис Кирпанёв вклю-
чил фрагменты произведений Игоря Стравинско-
го, Александра Скрябина, Клода Дебюсси, Мори-
са Равеля, Ференца Листа. Музыкант считает, что 
разобраться в сложном, многослойном, прони-
занном аллегориями тексте Сент-Экзюпери зри-
телям — и детям, и взрослым — поможет музыка.

25 ноября, 19.00 Московский международный дом музыки

«Золотые хиты рока» (6+)
Поклонники рока услышат мировые хиты групп 
Deep Purple, Queen, Scorpions, Metallica, Aerosmith, 
The Rolling Stones, Europe, Led Zeppelin. На сцену 
вместе с симфоническим оркестром «Русская фи-
лармония» выйдут зарубежные солисты — Симо-
не Романато (Италия) и Доминик Уоррен (ЮАР). 
Дирижёр — Роберто Молинелли (Италия). В кон-
церте также примут участие популярные россий-
ские исполнители, финалисты топовых телевизи-
онных шоу.

23 ноября, 19.00 Государственный Кремлёвский дворец

«Царь сказки.  
К 180-летию со дня рождения  
Николая Римского-Корсакова» (0+)
Римского-Корсакова неслучайно называли ца-
рём сказки. Он переводил на язык музыки рус-
ские былины, древние сказания, реальные и 
фантастические истории. Каждый раздел вы-
ставки посвящён одной из пяти опер компо-
зитора, написанных на сказочные сюжеты: 
«Снегурочка», «Садко», «Сказка о царе Сал-
тане», «Кащей Бессмертный» и «Золотой пе-
тушок». В экспозиции — работы знаменитых 
театральных художников конца XIX — нача-
ла XX века — Михаила Врубеля, Константи-
на Коровина, Ивана Билибина, Александра 
Бенуа, Фёдора Федоровского.

С 26 ноября  
по 23 марта Музей музыки

«Мама» (16+)
Режиссёр: Дмитрий Ендальцев. В ролях: Николай 
Новосёлов, Ангелина Пахомова, Полина Кутепо-
ва, Виктория Белосохова, Никита Тарасов, Миха-
ил Евланов.
Переживающий первый взрослый жизненный 
кризис Никита случайно находит портал между 
мирами. Там он встречает «параллельных близ-
ких» — свою девушку, умершую маму и даже са-
мого себя. Но, прежде чем закроется дверь меж-
ду  мирами, он должен исправить фатальные 
ошибки, которые совершил по отношению к род-
ным.

С 24 ноября  в прокате

«Великая» (16+)
Режиссёр: Эллен Кёрас. В ролях: Кейт Уинслет, Ма-
рион Котийяр, Андреа Райзборо, Александр Скар-
сгард.
Потенциальный претендент на премию «Ос кар» 
в 2025 году. Картина об удивительной судьбе Ли 
Миллер — всемирно известного фотографа, са-
моотверженной женщины, автора «Репортажа 
в ванной Гитлера» и других величайших кадров, 
фотомодели, блиставшей на обложках Vogue, су-
пруги египетского миллионера, музы Пикассо и 
Дали. В основе сценария — книга и воспомина-
ния Энтони Пенроуза, сына и главы архива фото-
графий Миллер.

С 21 ноября  в прокате

«Ионыч» (16+)
Режиссёр: Олег Долин. 
Премьера спектакля по рассказу Антона Чехо-
ва «Ионыч». Как говорит режиссёр, это необхо-
димая сегодня история о том, как человек разру-
шается, как всё хорошее, святое, красивое в нём 
исчезает.

26, 27 ноября, 19.30 Театр Вахтангова, Новая сцена 

«Дни Турбиных» (16+)
Режиссёр: Георгий Долмазян. 
В спектакле по пьесе Михаила Булгакова на пер-
вый план выходит тема семьи, попавшей в кру-
говорот исторических сдвигов. Дом Турби-
ных становится местом, где стук в дверь может 
убыстрить или замедлить стук сердца. Как сохра-
нить себя и помочь семье, когда Родина превы-
ше всего?

27 ноября, 19.00 Театр «МОСТ»

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

КБ имени Кира Булычёва, 55 Films, Театр Евгения Вахтангова, 
театральная студия «МОСТ», Московский международный дом музыки, 
Государственный Кремлёвский дворец, music-museum.ru

Агата Добровольская

П ервый секс-символ советского кино, 
одним эпизодом утвердившая но-

вый типаж женщины в социалистиче-
ском обществе — стильной, уверенной 
в себе и сражающей наповал. В её филь-
мографии более 60 работ, но хрестома-
тийной фразы из «Бриллиантовой руки» 
оказалось достаточно, чтобы она стала 
частью культурного кода нации. 20 ноя-
бря в Москве простились со Светланой 
Светличной. Вместе с её родными, кол-
легами и поклонниками аплодисмента-
ми в последний путь проводили актри-
су «Известия».

Прощание с актрисой театра и кино, 
заслуженной артисткой РСФСР Светла-
ной Светличной началось в 11.00 в Цен-
тральном доме кинематографистов 
в Москве. Несмотря на непогоду, задол-
го до начала церемонии у входа толпи-
лись люди с цветами — поклонники.

— Актёр — это такая профессия: сто-
ит ему появиться на экране, и он стано-
вится близким всем. Поэтому ощуще-
ние, что у тебя из семьи ушёл близкий 
человек. Светлана Светличная действи-
тельно была светлой. И сейчас наступа-
ет время, когда мы говорим «светлая па-
мять». Стоило ей появиться где-то, все 
сразу выпрямляли плечи, выбирали ра-
курс повыгоднее, чтобы она заметила, — 
сказал заслуженный артист РСФСР Ва-
лерий Баринов.

Светлана Светличная умерла 15 но-
ября в возрасте 84 лет после продол-
жительной болезни. Последние годы 
актриса не появлялась на публике, по-

скольку уже не могла передвигаться 
самостоятельно и получала паллиа-
тивную помощь в одном из специали-
зированных медучреждений.

— Так устроена жизнь, что все мы при-
ходим и уходим из этого мира. Един-
ственное, что меня тревожит, так это то, 
что Светлана Афанасьевна очень тяже-
ло уходила. Болеть, быть без памяти, ле-
жать — это самое страшное, это то, чего 
мы все так боимся. Очень жаль Светла-
ну Афанасьевну — 84 года для женщи-
ны невысокий возраст, но и за эти годы 
ей спасибо, — рассказал журналистам 
певец Прохор Шаляпин, который дру-
жил с актрисой.

Пришедших проститься в фойе Дома 
кино встречал чёрно-белый портрет ар-
тистки, такой же установили на сцене 
Белого зала возле открытого гроба. По-
дойти и проститься с актрисой, послу-
шать прощальные речи могли все же-
лающие. За организацию церемонии 
отвечала директор Гильдии актёров 
кино Валерия Гущина. Она зачитала те-
леграммы от первых лиц — президента 
России Владимира Путина, председате-
ля правительства Михаила Мишустина, 
министра культуры Ольги Любимовой 
и мэра столицы Сергея Собянина. Гу-
щина отметила, что не так часто подоб-
ное внимание получают артисты, кото-
рые последние годы жизни уже не могли 
сниматься в кино, поэтому эти слова со-
болезнования особенно ценны.

«Не стало Светланы Светличной — 
яркой, талантливой и разноплановой 
актрисы. Её искренние и обаятельные 
героини завоевали высокое профес-

сиональное и зрительское признание, 
обогатили отечественный кинемато-
граф замечательными работами. Свет-
лая память о Светлане Афанасьевне на-
всегда сохранится в сердцах близких, 
друзей, коллег, почитателей и лично 
в моём сердце», — процитировала пре-
зидента РФ Гущина.

В знак соболезнования венки при-
слали семья и друзья Светличной, Союз 
кинематографистов России, Следствен-
ный комитет, фонд «Артист» и сотруд-
ники программы «Малахов».

Министр культуры отметила: ак-
триса была воплощением грации, обая-
ния и истинного актёрского мастер-
ства, а её героини из «Бриллиантовой 
руки», «Стряпухи», «Места встречи из-
менить нельзя» и «Семнадцати мгнове-
ний весны» стали частью культурного 
кода. «Её фраза “Не виноватая я, он сам 
пришёл!” давно перешагнула границы 
экранного искусства, став крылатым вы-
ражением даже в самые трудные годы 
нашей жизни. Светлана Афанасьевна 
сохраняла силу духа, оставаясь вер-
ной профессии, которая была в её жиз-
ни с полным наполнением», — говорится 
в телеграмме Ольги Любимовой.

Светличная начала сниматься в кино, 
ещё будучи студенткой ВГИКа, где учи-
лась на одном курсе с Андреем Конча-
ловским и Галиной Польских. Особо 
в институте отмечали её хореографи-
ческие навыки. Как вспоминали коллеги 
актрисы, посмотреть, как танцует Свет-
лана, собирался весь вуз.

Первые роли были второстепенными 
и эпизодическими. Всесоюзную славу 

ей принесла небольшая роль в комедии 
Леонида Гайдая «Бриллиантовая рука». 
После культовой сцены с Юрием Ни-
кулиным стало понятно, что Светлич-
ная стала воплощением нового на тот 
момент типажа женщины — современ-
ной, стильной и сражающей наповал. 
«Бриллиантовая рука» содержала ред-
кую для того времени эротическую 
сцену, поэтому за актрисой закре-
пился статус секс-символа советско-
го кино. И в какой-то мере одна фраза 
из комедии Гайдая затмила всю осталь-
ную часть её фильмографии более чем 
из 60 картин.

Пришедшие проститься с актри-
сой вспоминали, как когда-то позна-
комились с ней. Александр Панкратов-
Чёрный рассказал, что обязан этим 
её партнёру по фильму «Место встре-
чи изменить нельзя» Евгению Леоно-
ву-Гладышеву. «Каждая наша встреча 
была доброй и весёлой. Я придумал Све-
те прозвище Светлячок. Она мне гово-
рила: “Светлячок — это хорошо, он све-
тится, но он же маленький”. На что я ей 
отвечал: “Но темнота большая, поэто-
му и маленький светлячок бесценен 
в этой огромной черноте”», — расска-
зал артист.

Культура

Всем 
знакомая 
звезда
В Москве простились  
со Светланой Светличной

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Девочки в топ  
просто так не попадают»
«Мисс Россия-2024» Валентина Алексеева —  
о стереотипах конкурсов красоты, хейте  
и дисквалификации участницы из Панамы

Валерия Чуб, Светлана Вовк

Т итулованная российская краса-
вица 18-летняя Валентина Алек-

сеева представила страну на кон-
курсе «Мисс Вселенная». Победу 
она не одержала, но вошла в топ-12 
на международной арене, чего 
с представительницами России 
не было уже много лет. В эксклюзив-
ном интервью «Известиям» по до-
роге на Родину девушка рассказала 
о том, как её приняла Мексика и кон-
курсантки из других стран, сканда-
ле с участницей из Панамы, а также 
о том, есть ли правда в стереотипах 
о соревнованиях для самых красивых.

Валентина, зачем вам лично было 
участие в конкурсе красоты — снача-
ла в родном городе, дальше на все-
российском этапе, а потом — на ми-
ровом?

Для меня это точка роста. На уча-
стие в «Мисс Вселенная» меня вдох-
новила возможность показать миру, 
что женщины могут быть не только 
красивыми, но и умными, сильными, 
уверенными в себе. Я хотела быть 
примером для других девушек. Этот 
конкурс — уникальная платфор-
ма для того, чтобы заявить о себе, 
поделиться своими ценностями 
и идея ми, познакомиться с удиви-
тельными людьми со всего мира.

Как отнеслись к представительни-
це России организаторы, ведущие, 
другие участницы? Сталкивались 
ли вы с хейтом, как Анна Линникова 
в 2022 году, и готовились ли к тому, 
что это возможно? Например, «Мисс 
Россия-2023» Маргарита Голубева 
в интервью «Известиям» рассказы-
вала, что перед участием в «Мисс 
Вселенная» планирует заниматься 
с психологом, чтобы морально к по-
добному быть готовой.

Очень много вопросов по по-
воду того, как относятся к России 
на таких конкурсах. На самом деле 
всё хорошо. Не возникало ни с кем 
конфликтов. Я общалась абсолютно 
со всеми девочками. Организаторы 
тоже относились ко мне хорошо. Ат-
мосфера была очень дружелюбной. 
Да, я была готова к тому, что на ми-
ровом конкурсе может произойти 
всё что угодно. Но в мою сторону 
не было никакого хейта и негатива. 
Я шла на этот конкурс с позитив-
ным настроем, и поэтому, я думаю, 
всё хорошо закончилось.

А Мексика вам понравилась?
Меня поразила тёплая и го-

степриимная атмосфера, а также 
уникальная смесь современного 
и традиций, которая ощущалась 
в каждом уголке. Я была пораже-

на красотой приро-
ды и динамич-
ностью города, 
а также неве-
роятной энер-
гией людей.

На конкурсе 
в этом году 
не обошлось 

без скан-
дала  — 

участницу из Панамы, модель Ита-
ли Мору, дисквалифицировали. 
Говорят, за то, что она ушла из отеля 
на свидание. Почти монастырские 
правила. Насколько всё строго? Ка-
кие условия должны соблюдать де-
вушки?

Да, это правда — у нас исключи-
ли девушку из Панамы. Но мы все 
были предупреждены. Перед тем 
как участвовать в конкурсе, мы под-
писали договор, в котором были 
определённые пункты, и при несо-
блюдении правил могли дисква-
лифицировать. Я считаю, что это 
правильно, потому что на любом 
конкурсе очень важна дисципли-
на. Без этого никуда.

Конкурс часто критикуют за объ-
ективацию женщин и навязывание 
стандартов красоты. И в этом году 
организаторы отменили некоторые 
ограничения. Как вы считаете, пра-
вильно ли это? Если нет стандартов, 
критериев, то как выбирать победи-
тельницу?

В «Мисс Вселенная» теперь мо-
жет участвовать девушка любо-
го возраста, у неё могут быть дети. 
И мне это нравится. Очень интерес-
но общаться с разными людьми. Ор-
ганизаторы оценивают не только 
внешность, но и внутренний мир 
конкурсантки — какие у неё воспи-
тание, образование, чем она зани-
мается по жизни.

О конкурсах красоты существует 
много разных стереотипов, часто 
не самых лестных. Например, что 
участницы строят друг другу коз-
ни, что всё куплено, а девушек про-
двигают влиятельные мужчины. Что 
из этого правда, а что миф?

Сколько людей, столько и мне-
ний. Я не могу спорить со всеми. 
Я просто знаю, что каждая участ-
ница, которая есть на конкурсе, за-
служила это место. Заслужила его 
трудом. А это колоссальный труд 
и большая работа!

Титул «Мисс Вселенная-2024» завое-
вала модель из Дании Виктория 
Кьер. Но все девушки были пре-
красны и очаровательны. Как дума-
ете, почему именно она удостоилась 
короны?

Я очень рада за победительницу! 
Считаю, что это невероятно краси-
вая девушка. Её ждёт впереди не-
простой, но очень интересный год. 
Сейчас можно пожелать ей толь-
ко сил. Но она очень трудолюби-
вая. Я думаю, именно поэтому она 
и выиграла. Вообще, я рада за каж-
дую конкурсантку, которая попа-
ла в топ, потому что девочки в топ 
просто так не попадают. Для этого 
нужно не только красиво выступить 
в финале, но и работать на протяже-
нии всего конкурса, причём очень-
очень много работать.

Участие в конкурсах вы совмещали 
с окончанием школы, поступлением 
в вуз. Как на это смотрели родители?

Конечно же, они меня очень 
поддерживают, за что я им благо-
дарна. И не только мои родители, 
но и близкие, друзья. Я почувство-
вала большую поддержку в соци-
альных сетях от соотечественников. 
И благодарна каждому, кто нашёл 
минутку написать мне тёплые по-
желания, которые мне очень силь-
но помогли в финале.

Какие у вас сейчас планы?
Я студентка Российского на-

ционального исследовательско-
го медицинского университе-

та им. Н.И. Пирогова. Это один 
из самых тяжёлых универ-

ситетов, поэтому как толь-
ко я прилечу, то сразу с го-
ловой погружусь в учёбу. 
Это будет сделать непро-
сто, но я уверена, что 
у меня получится.

« Я БЫЛА ГО-

ТОВА К ТОМУ, 

ЧТО НА МИ-

РОВОМ КОНКУРСЕ МО-

ЖЕТ ПРОИЗОЙТИ ВСЁ 

ЧТО УГОДНО. НО В МОЮ 

СТОРОНУ НЕ БЫЛО НЕ-

ГАТИВА. Я ШЛА НА КОН-

КУРС С ПОЗИТИВНЫМ 

НАСТРОЕМ, И ПОЭТОМУ, 

ДУМАЮ, ВСЁ ХОРОШО 

ЗАКОНЧИЛОСЬ
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И ты, Бруней

Борис Игнатьев 

Тренер

С ложности с поиском соперников 
сборной России на осенние кон-

трольные матчи породили дискуссии 
о том, стоит ли их вообще проводить. 
Особенно это стало заметно после 
срыва октябрьской игры с Пакистаном 
и того разгрома, что наши футболисты 
учинили на прошлой неделе Брунею 
(11:0), одной из самых слабых команд 
планеты, к тому же приехавшей не пол-
ностью основным составом.

Но мы находимся в том положе-
нии, когда выбирать соперников 
не приходится. А играть матчи надо. 
И надо их анализировать — даже та-
кие, как с Брунеем. И как последняя 
игра с Сирией (4:0), соперником до-
вольно крепким, но всё равно по-
лучившим от нас разгромное по-
ражение. Возможно, из-за того, что 
сирийцы тоже не смогли привезти 
всех основных игроков.

В любом случае необходимо раз-
бираться в себе, в том, что мы плани-
ровали на эти матчи в игровом и под-
готовительном плане, чего добились. 
Соперники не позволяли нам проте-
стировать себя — больше мы тести-
ровали их. Они, особенно Бруней, 
явно не выдержали тест на готов-

ность. Россия была заметно лучше, 
квалифицированнее — и с точки зре-
ния отдельно взятых игроков, и с точ-
ки зрения команды.

Мы выглядели более содержа-
тельно, но главное — играли с макси-
мальной отдачей и не снижали тре-
бований к себе даже на фоне того, 
что Бруней не оказывал большого со-
противления в силу низкого уровня 
мастерства. И это тоже важно — пре-
одолеть себя и заставить себя играть 
на максимуме, когда того не требует 
игровая ситуация.

Матч с Сирией в этом смысле дал 
больше пищи для размышления. По-
тому что соперник хотя бы старал-
ся оказать сопротивление. В ито-
ге мы забили четыре мяча и создали 
много голевых моментов, но было 

видно, что сирийцы гораздо луч-
ше обучены, чем брунейцы, что у них 
есть базовое понимание, как оборо-
няться, как располагаться на поле, 
поэтому сопротивление удавалось 
оказывать. То, что Россия всё равно 
имела тотальное преимущество, го-
ворит лишь о том, что наши ребята 
хорошо настроились на матч и пони-
мали, как действовать.

При этом командные действия 
россиян оставляют желать лучше-
го. С Сирией они больше проявили 
индивидуальные качества. Особен-
но выделю ребят из «Локомотива» — 
Сергея Пиняева, Алексея Батрако-
ва и Илью Самошникова. Все трое 
сейчас показывают отличную игру 
в клубе. И хорошо, что переносят 
её на сборную. Они выделялись, мно-

го и агрессивно атаковали. Понрави-
лись разумными действиями и уме-
нием играть на команду. Не всегда 
хватало мастерства, чтобы всё это 
реализовать. Поэтому было много 
неиспользованных моментов, а так-
же брака в передачах на подходе 
к чужой штрафной площади, на что 
также влиял численный состав си-
рийских игроков, почти всей коман-
дой сидевших в обороне.

В целом, учитывая ситуацию, ко-
торая случилась в российском фут-
боле и на международной арене, эти 
матчи были нам необходимы. Да, 
играли мы не с Францией, Италией 
или Англией. Но за неимением луч-
ших вариантов надо было играть 
с тем, кто мог и хотел играть против 
России. И проверять своё нынешнее 
состояние. Было ясно, что мы сильнее 
этих команд. И подтвердили это.

Будем ждать более квалифициро-
ванных и качественных соперников, 
какими были в 2023–2024 годах Иран 
(1:1), Катар (1:1), Камерун (1:0) и Сер-
бия (4:0). Поскольку в 2025-м кален-
дарь официальных матчей у подоб-
ных команд должен быть не такой 
плотный, как нынешней осенью, есть 
шансы найти более сильные сборные 
для спаррингов.

Что касается дискуссий о том, 
нужны ли матчи, когда не можем най-
ти сильных соперников, сборная Рос-
сии должна играть — это моё глубо-
кое убеждение. Тем более даже наши 
легионеры считают важным прие-
хать в национальную команду. 

Спорт

«На 99% уверен,  
что вы увидите меня  
в “Формуле-1”»
Бывший пилот серии F1 Никита Мазепин —  
о новом этапе жизни, триатлоне и снятии санкций ЕС

Тимур Ганеев  

В середине октября Никита Мазе-
пин объявил о завершении карье-

ры в «Формуле-1». Спустя месяц «Изве-
стия» и «Спорт-Экспресс» поговорили 
с нашим самым обсуждаемым автогон-
щиком о дальнейших планах — от биз-
неса до занятий хоккеем, триатлоном 
и стрельбой. Экс-пилот команды «Хаас» 
рассказал, что готовится принять уча-
стие в чемпионате России в новой дис-
циплине, а также преодолеть Ironmаn.

На прошлой неделе ваш экипаж с Ива-
ном Безденежных выиграл заключи-
тельный, пятый этап Кубка России 
по ралли-рейдам «Баха Астрахань-2024». 
Также вы стали обладателем Кубка Рос-
сии по ралли-рейдам по итогам сезона. 
Какие впечатления от этого успеха?

Это более расслабленный формат, 
чем я привык в сериях с открытыми ко-
лёсами. Откровенно говоря, это вари-
ант любительского автоспорта, кото-
рый приносит мне удовольствие. Гонка 
длилась три дня на просторах Астра-
ханской области. Вокруг красивая при-
рода, свежий воздух. Это мне по душе. 
Рад, что удалось показать результат, 
и для меня это хорошая веха в моём раз-
витии в гонках.

В ралли-рейдах в категории T3 есть 
четыре знаменательных события. Это 
ралли «Шёлковый путь», который я выи-
грал. Кубок России, который я выиграл. 
Чемпионат России, который собираюсь 
проехать в следующем году и надеюсь 
тоже выиграть. И ралли «Дакар». То есть 
сейчас я на отметке ровно 50% выпол-
ненного пути в ралли-рейдах и, когда 
доберу два оставшихся приза, воз-
можно, уже буду переходить в другие 
категории. Но здесь речь именно про 
занятия автогонками в качестве люби-
тельской деятельности.

Есть вероятность, что вы примете уча-
стие в «Дакаре» в следующем году?

План проехать «Дакар» родился 
в моей голове ещё в 2021-м. Тогда об-
суждали с Сергеем Карякиным, что 
я смогу выступить в ралли-рейде, бу-
дучи действующим гонщиком «Фор-
мулы-1». Это было бы уникальной исто-
рией. К сожалению, у высших сил был 
другой план, и все мы знаем ситуацию, 
которая произошла со мной в марте 
2022 года (российский гонщик потерял 
место в «Хаасе», после того как амери-
канская команда решила расторгнуть 
с ним контракт в одностороннем по-
рядке. — «Известия»). Поэтому я уве-
рен, что до конца своей жизни я точно 
проеду «Дакар». Но не могу сказать, что 
это произойдёт в 2025-м, потому что 
это зависит не от меня. Я готов, коман-
да 99 Racing готова меня заявить. Во-
прос лишь в том, будет ли российская 
команда допущена до старта, под ка-
ким флагом, на каких условиях.

Профессиональный автоспорт для вас 
уже пройденная глава?

Это вынужденно пройденная глава, 
потому что много лет автоспорт являл-
ся для меня основным видом деятель-
ности. Я закрывал ею свои экзистен-
циальные потребности. Просыпаясь 
утром, я мог себе ответить на вопро-
сы: зачем я здесь, кто я, чем отличаюсь 
от других профессионалов? Я входил 
в двадцатку лучших гонщиков мира, 
и меня эта позиция вполне устраива-
ла. У меня был пятилетний контракт 
с командой «Хаас», и я планировал как 
минимум пять лет провести в «Фор-
муле-1». Добиться успеха в этой серии.

Моя мечта оборвалась по незави-
сящим от меня политическим причи-
нам, но в 25 лет я отказываюсь согла-

шаться с тем, что лучшие годы моей 
жизни позади. Мои цели быть лучшим 
и успешным как стояли, так и будут сто-
ять до момента моего выхода на пенсию. 
А до этого ещё далеко. Да, я был сосре-
доточен на гонках, но всегда смотрел 
на свою жизнь шире. 

В сентябре Евросоюз снял с вас санкции. 
Это была тяжёлая борьба?

Это было непростое время. За два 
с половиной года нахождения в санк-
ционных списках я многое потерял. По-
сле снятия санкций появилась гипоте-
тическая возможность путешествовать 
по старым добрым местам Европы, ко-
торые близки мне. Больше ничего 
я не приобрёл и в общем-то остался 
в глубочайшем минусе с точки зрения 
разрушения мечты, к которой двигался 
долгое время. То есть я прошёл яркий 
путь от нахождения на пике своей фор-
мы как профессионального спортсме-
на до неожиданного, неподготовленно-
го её завершения. Если взять глобально, 
то за неделю моя карьера полностью 
свернулась.

Однако у этой медали есть и дру-
гая сторона. Абсолютно точно могу 
сказать, что эта ситуация сделала 
меня сильнее. Я стал более экологич-
но полезным человеком для общества. 
У меня была возможность быть полез-
ным и помочь коллегам-спортсменам, 
которые оказались в похожей ситуа-
ции. В рамках фонда «Мы выступаем 
как один» мы сделали и сделаем ещё 
много успешных кейсов. Я занялся 
своим духовным развитием и многое 
для себя открыл с точки зрения сво-
его предназначения. Поэтому, к сожа-
лению, на моей полке не будет кубка 
с подиума «Формулы-1», который я как 
минимум хотел заработать, а возмож-
но, и хотел бы представить российско-
му автоспорту нового чемпиона мира 

в классе «Формула-1». Я об этом меч-
тал, но потерял мечту. Однако нашёл 
много нового. И здесь не мне судить, 
что из этого важнее.

Есть вероятность, что вы ещё вернётесь 
в королевские гонки?

Я на 99% уверен, что вы увидите меня 
в «Формуле-1». Но нюанс в том, в какой 
роли я вернусь в королевские гонки. Ду-
маю, уже не в роли гонщика.

Кто из российских пилотов в обозри-
мом будущем может пробиться в «Фор-
мулу-1»? Возможно, Роберт Шварцман?

Я не могу назвать его нашим пило-
том, потому что он сделал выбор в поль-
зу другой страны (выступает под лицен-
зией Израиля. — «Известия»). Если бы 
ваш вопрос звучал про израильских 
гонщиков, я бы отметил его. Что касает-
ся россиян, трудно ответить на этот во-
прос, потому что число наших талант-
ливых гонщиков сейчас зашкаливает. 
Русская школа картинга, на мой взгляд, 
является лучшей в мире. Когда я зани-
мался [картингом], мог только мечтать 
о таких условиях. Поэтому готовы ли 
наши спортсмены быть лучшими на ми-
ровой арене автоспорта? Точно да. Го-
това ли мировая общественность и по-
зволят ли их политические регуляторы 
допустить россиян до мировых серий? 
По моим оценкам, сегодня, к сожале-
нию, нет.

Африканский контингент 
Баскетбольная сборная проведёт матчи с двумя сильными соперниками

Дмитрий Гарин 

М ужская баскетбольная сборная 
сыграет в Москве впервые почти 

за полтора года. В июне 2023-го наша 
команда дважды встретилась с Белорус-
сией в столичном «Баскет Холле». На этот 
раз на мини-турнир «Кубок дружбы. Рос-
сия — Африка» приедут сборные Туниса 
и Ливии. Первые — победители двух по-
следних Афробаскетов (2017, 2021), вто-
рые — крепкая сборная, которая сейчас 
здорово идёт в квалификационном от-
боре. После прокола со сборной Колум-
бии в Перми Российская федерация бас-
кетбола внимательно проверила заявки 
обеих сборных. Как итог — Тунис и Ливия 
сыграют в оптимальных составах.

У нашей сборной тоже боевой ростер. 
После отстранения от международных 
стартов Зоран Лукич омолодил команду. 
На последние сборы вызывались игро-
ки без опыта игры в Лиге ВТБ, а средний 
возраст команды составлял 23–24 года. 
В начале 2024-го сербский специалист 
говорил, что сборная будет серьёзно го-
товиться к Играм дружбы, и не исклю-
чил, что в заявку на них попадут не-
сколько опытных игроков.

На матчи с Тунисом и Ливией Зоран 
вызвал форварда ЦСКА Антона Астапко-
вича (30 лет), центрового армейцев Алек-
сандра Ганькевича (30 лет) и защитни-
ка УНИКСа Дмитрия Кулагина (32 года). 
Капитан казанцев в итоге в финальный 
список из 18 игроков не попал (в заявке 
на игру будут 12 баскетболистов), а вот 
Астапкович и Ганькевич вполне могут 
впервые сыграть за сборную с 2022 года. 
Также из опытных игроков, приехавших 
на сборы, стоит отметить лидера «Ени-
сея» Тимофея Герасимова, основного ра-
зыгрывающего «Пари НН» Александра 
Хоменко и форварда УНИКСа Андрея 
Лопатина, который постепенно находит 
себя в системе Велимира Перасовича.

Есть в составе и совсем молодые 
ребята: 19-летний Михаил Дулкай 
(«Зенит-2»), 18-летние Максим Огар-
ков (МБА-МАИ) и Лев Свинин («Пар-
ма»), 17-летний Илья Ермаков (ЦСКА-2). 
Именно Ермакова можно назвать глав-
ным российским талантом в баскет-
боле. В этом сезоне Суперлиги Илья 
играет больше 20 минут за матч, при-
нося ощутимую пользу дублю армей-
цев: 10,2 очка, 4,3 передачи, 3 подбора, 
1,5 перехвата в среднем за игру. Если 
так и дальше пойдёт, то уже совсем 
скоро Ермаков будет переведён в пер-

вую команду. За национальную сбор-
ную же он успел дебютировать этим ле-
том в Перми, набрав семь очков в матче 
со сборной Венесуэлы.

— До баскетбола я занимался очень 
многими видами спорта, в том числе 
танцами, причём бальными, — рассказал 
«Известиям» Илья Ермаков. — Но было 
огромное желание играть в баскетбол, 
это перевесило, я всё-таки уговорил 
маму, и она отдала меня в секцию.

Хотелось бы посмотреть в составе 
сборной ещё и на Всеволода Ищенко, ко-
торый в 19 лет стал выходить в старто-
вой пятёрке «Локомотива-Кубани», сме-
ло играя против звёздных оппонентов. 
Однако «Локо» отпустил на сборы толь-
ко двух человек из шести — Владислава 
Емченко и Андрея Мартюка.

— Мы понимаем проблематику 
«Локо», — рассказал «Известиям» пре-
зидент РФБ Андрей Кириленко. — У них 
ужасная логистика из-за закрыто-
го аэро порта в Краснодаре, поэтому 
на игроков ложится дополнительная на-
грузка. Зоран Лукич на связи с Андреем 
Ведищевым. Вместе они разобрались, 
какие игроки наиболее нужны на этот 
сбор, остановившись на Емченко и Мар-

тюке. Другие ребята будут залечивать 
микротравмы в эту паузу. В этом нет ни-
чего страшного, всё решается в частном 
порядке. С каждым клубом у нас инди-
видуальный контакт.

Турнир в Москве будет проведён 
в рамках III Российско-Африканского 
общественного форума, а его организа-
тором помимо РФБ выступит союз «Аф-
риканская деловая инициатива» при со-
действии МИД РФ.

— У нас большой запрос на билеты 
на эти матчи из МИДа, от африканских 
друзей, — продолжил Кириленко. — Бу-
дет посол Ливии, много африканских 
студентов, которые учатся в московских 
вузах. Поэтому какие-то сектора даже 
закрыты для продажи, так как на них 
был большой спрос. В целом, думаю, 
будет много болельщиков. Для нас же 
это большой плюс, так как у нас появи-
лась возможность посмотреть на сбор-
ную в играх с серьёзными соперника-
ми. То есть у нас был план А — совсем 
молодая команда на перспективу. А есть 
план Б — где мы собираем команду, ко-
торая могла бы сыграть в официальных 
матчах, решать задачу выхода на круп-
ный турнир. Сейчас подобрался такой 

гибридный состав, и мне интересно по-
нять, кто будет лидером этого ростера.

В заявках Туниса и Ливии все силь-
нейшие игроки. Из 12 игроков каждой 
сборной, которые приезжают в Мо-
скву, 11 участвовали в Кубке арабских 
наций-2024 и квалификации Афробаске-
та-2025. В отборе на чемпионат Африки 
Тунис идёт со стопроцентным показате-
лем. Команда под руководством Мехди 
Мари обыграла Кению (90:69), Гвинею 
(85:78) и Анголу (82:73). Двукратный чем-
пион Афробаскета Омар Абада в этих 
играх в среднем набирал 16,3 очка. Так-
же высокую результативность демон-
стрировали Джаухар Джавади (11,3) 
и Уссама Марнауи (11,0).

Ливия выиграла два матча из трёх: 
у титулованной Нигерии (89:82) и Уган-
ды (71:59). Поражение (68:72) случилось 
в матче с Кабо-Верде. Из лидеров Ли-
вии стоит выделить Мохаммеда Сади 
(17,0 очка в среднем за игру в квалифи-
кации), Насейма Исмаила Салема (13,5) 
и Софьяна Хамада (12,3). Да, все перечис-
ленные игроки выступают у себя на кон-
тиненте, но в любом случае вряд ли хо-
зяевам будет легко в двух предстоящих 
матчах.
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